
Самозанятых 
предоставят 
самим себе
Правительство 
поддержало депутатский 
законопроект о выводе 
«индивидуалов» из тени

Белый дом, внутри которого в те-
чение трех последних лет шли 
споры о способах легализации 
самозанятых, в пятницу офици-
ально поддержал депутатский 
 законопроект по этой теме. Речь 
идет о запуске с 2019 года экспе-
римента по регистрации самоза-
нятых через мобильное приложе-
ние и уплате ими налога в 4–6% 
с профессионального дохода не 
выше 200 тыс. руб. в месяц. Един-
ственное правительственное до-
полнение к проекту —  намерение 
уточнить, в бюджет какого регио-
на будет зачисляться налог в слу-
чае, если налогоплательщик жи-
вет в одном регионе, а работает 
в другом. 

Правительство представило поло-
жительный официальный отзыв на 
пакет из трех законопроектов, вне-
сенных 21 сентября в Госдуму груп-
пой депутатов и сенаторов во главе 
с председателем бюджетного коми-
тета нижней палаты Андреем Мака-
ровым и вице-спикером Совета фе-
дерации Евгением Бушминым. За-
явленная стратегическая цель по-
правок — выполнить майский указ 
Владимира Путина по достижению 
численности занятых в малом биз-
несе до 25 млн человек к 2024 году. 

Отметим, что c 2013 года прези-
дент девять раз поручал правительст-
ву урегулировать статус самозанятых, 
но проект в итоге был внесен парла-
ментариями. Минфин, Минэконо-
мики, Минтруд, ФНС, бизнес-омбуд-
смен Борис Титов предлагали разные 
варианты вывода самозанятых из те-
ни: патент за 10 тыс. руб. в год, фик-
сированный платеж, статус индиви-
дуального предпринимателя без пра-
ва найма, минимальный трансакци-
онный налог с каждой операции. По-
ка шли обсуждения, трудиться ле-
гально, не платя налогов, могли толь-
ко три категории самозанятых — ня-
ни и сиделки, репетиторы, уборщи-
цы (регионы могли расширять спи-
сок деятельности, но не спешили это-
го делать). По данным ФНС, на 1 сен-
тября в РФ уведомили о себе 2149 са-
мозанятых. Сами же чиновники ра-
нее оценивали их общее количество 
в стране примерно в 15 млн человек 
(см. 

”
Ъ“ от 12 декабря 2017 года).

экономическая 
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Расплата за входящие
Региональные операторы против отмены роуминга

Реформа системы роуминга в сотовой 
связи в России, которой уже пришлось 
подчиниться федеральным сотовым 
операторам, вызвала жесткий протест 
региональных компаний, обслуживаю-
щих около 3,5 млн абонентов. Они пре-
дупреждают правительство о будущих 
убытках от отмены платы за входящие 
в роуминге, которую предполагает при-
нятый летом в первом чтении законопро-
ект. Региональные операторы уверены, 
что не смогут компенсировать потери, 
поскольку по-прежнему вынуждены бу-
дут платить полную стоимость роумин-
га партнерам в регионах, где не имеют 
сети. Это может привести к уходу с рын-
ка таких компаний или резкому росту их 
 тарифов, согласны эксперты.

Региональные операторы связи направи-
ли в правительство РФ письмо о негативных 
последствиях отмены тарификации входя-
щих звонков в национальном роуминге, рас-
сказали 

”
Ъ“ два источника на рынке. Вопрос 

обсуждался на закрытом совещании у ди-
ректора департамента информационных 
технологий и связи правительства Влади-
слава Федулова 1 октября, уточняет один из 
собеседников 

”
Ъ“. По его словам, присутст-

вовали представители «большой четверки» 
операторов и региональных «Мотива» (рабо-
тает в Свердловской, Курганской областях 
и ХМАО) и «Таттелекома» (Татарстан). «Ожи-
дается, что по итогам примут решение, кото-
рое будет направлено в Госдуму для доработ-
ки законопроекта об отмене роуминга»,— 
рассказал один из участников встречи.

Внутрисетевой роуминг в России дейст-
вует в пределах сети одной компании, наци-
ональный же включается, когда сеть домаш-
него для абонента оператора отсутствует 
в каком-либо регионе. Законопроект об от-
мене роуминга внутри России принят Госду-
мой в первом чтении в июле и предполага-
ет, что оплата соединений между абонента-
ми в пределах страны должна осуществлять-
ся по единому тарифу оператора «независи-
мо от местонахождения как вызывающего, 
так и принимающего абонента». Еще в авгу-
сте 2017 года Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) предписала «большой чет-

верке» изменить высокие тарифы при поезд-
ках по России, чтобы фактически отменить 
внутрисетевой роуминг.

В результате операторы приравняли стои-
мость исходящих звонков, интернет-трафи-
ка и СМС в поездках по стране к тарифам до-
машнего региона. Кроме того, в конце авгу-
ста — начале сентября «Вымпелком», Tele2, 
МТС и «МегаФон» отменили плату за входя-
щие в роуминге. Во всех этих операторах от-
казались от комментариев.

Обращения региональных операторов 
рассматривались ФАС совместно с Минком-
связью, подтвердила 

”
Ъ“ начальник управле-

ния регулирования связи и информацион-
ных технологий ФАС Елена Заева. Она при 
этом уверена, что отмена платы за входя-
щие «не окажет негативного влияния на дея-
тельность операторов связи и не может быть 
основанием для роста тарифов». В пресс-
службе правительства и в Минкомсвязи на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили.

В «Мотиве» подтвердили 
”
Ъ“, что участво-

вали в совещании. «Операторы однозначно 
будут терять в деньгах. До сих пор непонят-
но, как в схему вписываются региональные 
операторы и на каких условиях они должны 

использовать сети федералов по время путе-
шествий своих абонентов»,— поясняет пред-
ставитель «Мотива». Все это должно описы-
ваться в подзаконных актах, которых пока 
попросту нет, полагает он, надеясь, что и сам 
законопроект еще может измениться в ходе 
обсуждения.

В «Таттелекоме» не ответили на запрос. 
Помимо «Мотива» и «Таттелекома» заметным 
региональным оператором является и «Вай-
нахтелеком» в Чеченской Республике. По 
данным AC&M Consulting на середину 2018 
года, эти три оператора обслуживали в сово-
купности около 3,5 млн абонентов.

деловые новости — с10

Инвестрежим  
подбирают на слух
Минпромторг внес в правительство СПИК 2.0

”Ъ“ стали известны параметры нового 
механизма специнвестконтрактов (СПИК 
2.0) для локализации оборудования, ко-
торый должен быть готов до конца года. 
Среди новых идей Минпромторга — воз-
можность заключать СПИК с группой ин-
весторов. Обновленные условия будут 
обсуждаться на совещании у вице-пре-
мьера Дмитрия Козака в конце месяца 
вместе с проблемой СПИК для автокон-
цернов — решения ждут BMW, Hyundai 
и группа ГАЗ. При этом в целом перспек-
тивы СПИК 2.0 все еще вызывают вопро-
сы: по данным ”Ъ“, Минфин отстаивает 
альтернативный способ работы с инвес-
торами — соглашения о защите и поощ-
рении капиталовложений.

Минпромторг внес в правительство по-
правки к закону о промполитике, описываю-
щие новый механизм специнвестконтракта 
(так называемый СПИК 2.0). Он гарантирует 
получение субсидий и различных льгот для 
тех инвесторов, которые вкладывают день-
ги в создание новых образцов оборудования 
или их локализацию в России. «Заключение 

СПИК как по инициативе инвестора, так и по 
инициативе государства будет производить-
ся по итогам конкурсного отбора, победитель 
будет определяться комиссией»,— сообщили 

”
Ъ“ в Минпромторге, добавив, что поправки 

уже внесены в правительство. Перечень тех-
нологий, для создания которых можно будет 
заключать СПИК 2.0, будет утвержден прави-
тельством, но, вероятно, речь пойдет об отра-
слях, фигурирующих в действующем поста-
новлении №718 о локализации.

Согласно проекту изменений в законе 
о промполитике (есть у 

”
Ъ“), на конкурсе бу-

дет оцениваться востребованность продук-
ции на мировом рынке и объемы экспорта. 
Она не должна иметь аналогов в РФ, а проект 
должен обеспечивать развитие региона, где 
реализуется. Если на тендер подана только 
одна заявка, объем инвестиций по которой 
больше расходов и недополученных доходов 
бюджета от господдержки, контракт будет за-
ключен. Также СПИК 2.0 может позволить за-
ключать контракт группе инвесторов.

деловые новости — с9

Ингушских депутатов 
принуждают к оппозиции
Республиканскому парламенту предложили 
пересмотреть соглашение с Чечней

Лидеры продолжающейся в столице 
 Ингушетии Магасе уже пятый день про-
тестной акции намерены выдвинуть но-
вое требование — о сложении полно-
мочий депутатами республиканского 
парламента. Это произойдет, как пояс-
нил ”Ъ“ один из организаторов митинга 
Сираждин Султыгов, в том случае, если 
законодатели при повторном голосо-
вании вновь утвердят подписанное гла-
вами Чечни и Ингушетии соглашение 
о разграничении между двумя субъекта-
ми. По мнению эксперта, федеральные 
власти, под эгидой которых был подпи-
сан документ, скорее всего, будут про-
тив выполнения условия оппозиции, так 
как «не привыкли отказываться от своих 
решений под давлением улицы».

Власти Ингушетии в воскресенье вече-
ром согласовали протестные акции в столи-
це республики. Теперь противникам согла-
шения с Чечней о фиксации административ-
ной границы разрешено митинговать до 15 
октября, с 08:00 до 22:00. Определена и допу-

стимая численность — 5 тыс. человек. Кро-
ме того, митингующим предложено сме-
нить место, освободив проезды и проходы 
к комплексу правительственных зданий. По 
словам одного из организаторов протестной 
акции, взаимные уступки власти и оппози-
ции стали возможны после приезда в Ма-
гас «двух генералов из регионального управ-
ления МВД России». «Мы не ставили задачу 
конфликтовать с федеральными властями, 
для нас главное — донести до нее свои требо-
вания, а такую возможность нам предостави-
ли»,— отметил господин Султыгов.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, митинг про-

тивников подписанного 26 сентября глава-
ми Чечни и Ингушетии варианта соглаше-
ния об определении административной 
границы между двумя республиками начал-
ся 4 октября. Поначалу митингующие требо-
вали только отмены соглашения, настаивая 
на вынесении вопроса о границе на респу-
бликанский референдум.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,2

процента составила инфляция в РФ за сентябрь, сообщил Росстат, в годовом выражении показатель 
вырос до 3,4%. Это нетрадиционное ускорение, в 2017 году в тот же период наблюдалась дефляция (потреби-
тельские цены в среднем снижались на 0,1%) за счет рекордного урожая и удешевления сезонных плодов и 
овощей. В сентябре 2018 года совокупное удешевление продовольствия к августу составило лишь 0,1% (про-
тив 0,7% годом ранее), и его с избытком компенсировал рост цен прочих товаров: непродовольственных — на 
0,4% (лидировало топливо — на 6,9% за месяц и на 40,9% с начала года), продовольствие же за вычетом се-
зонного дорожало еще быстрее — на целых 0,7% за месяц против нулевого показателя в сентябре 2017 года. 

ЗАНЯТОСТЬ

Спрос на рабочую силу 
давно не растет

По оценке Банка России, приве-
денной в свежем аналитическом 
комментарии об экономике, с учетом 
сезонности безработица в августе 
2018 года осталась неизменной с на-
чала года — на уровне 4,8%, хотя без 
учета сезонных колебаний Росстат 
фиксирует ее снижение с 5,1% рабо-
чей силы в первом квартале до исто-
рического минимума в 4,6% в августе. 
Оценка динамики показателя с учетом 
сезонности, сделанная ЦМАКП, схожа 
с ЦБ, но там фиксируют снижение 
безработицы на уровне второго знака 
после запятой — до 4,77% в августе 
с 4,89% в январе 2018 года.

Хотя предприятия при опросах 
продолжают отмечать дефицит квали-
фицированной рабочей силы в эко-
номике (при этом одна часть рынка 
труда перенасыщена предложения-
ми, а другая — дефицитна), основы-
ваясь на данных Росстата (схожую 
динамику показывают данные агент-
ства Headhunter), ЦМАКП фиксирует 
стабилизацию совокупного спроса 

на рабочие места на уровне порядка 
74 млн мест на протяжении третьего 
квартала подряд (см. график). Автор 
расчетов Игорь Поляков говорит, 
что эта тенденция отчасти отражает 
демографические и структурные 
ограничения, но на локальных 
данных трудно сказать, является ли 
она проявлением фундаментальных 
или конъюнктурных факторов.

Тем не менее господин Поляков 
ожидает оптимизации численности 
занятых и вероятной стабилизации 
либо роста безработицы в четвертом 
квартале 2018 года. Заметим, что 
в мониторинге социального самочув-
ствия населения ВШЭ за январь—ав-
густ отмечается, что индекс ЦБ-ФОМ, 
отражающий баланс позитивных 
и негативных ожиданий населения 
по поводу безработицы в предсто-
ящий год, в июне упал на 13 пун-
ктов (с 76 до 63). «Сопоставимые 
значения этот индекс принимал 
летом 2017 года, когда увольнения 
действительно получили распро-
странение в стране»,— добавляют 
аналитики ВШЭ.

В то же время сентябрьский 
мониторинг причин увольнений 
работников в промышленности, 
который проводили в лаборато-
рии конъюнктурных опросов ИЭП 
имени Егора Гайдара, фиксирует, 
что в сентябре 2018 года, после 
четырех лет снижения, выросли 
масштабы увольнений по собст-
венному желанию из-за низких 
зарплат и резко возобновился рост 
увольнений работников пенсионных 
возрастов по инициативе админист-
рации. Последнее, вероятнее всего, 
объясняется запущенной правитель-
ством пенсионной реформой.

Алексей Шаповалов

СОВОКУПНЫЙ СПРОС НА  РАБОЧИЕ 
МЕСТА В ЭКОНОМИКЕ (МЛН)    
ИСТОЧНИК: ЦМАКП. 

Фактически  
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Фактически законопроект Андрея Макарова и его 
коллег — это вариант, совпадающий с инициативами 
Минфина и Федеральной налоговой службы. Судя по 
всему, в Белом доме уже достигнут консенсус по поводу 
нового налогового режима, и дискуссии в этой связи за-
вершены досрочно — «депутатский канал» для этих це-
лей ускорит процесс законотворчества.

Одобренный Белым домом пакет предполагает введе-
ние с 1 января 2019 года в Москве, Московской и Калуж-
ской областях, а также в Татарстане в экспериментальном 
режиме специального налогового режима — «налога на 
профессиональный доход». Его ставка составит 4% для са-
мозанятых, оказывающих услуги физлицам, 6% — для ра-
ботающих с юрлицами. Применять новый налоговый ре-
жим смогут физлица, получающие доход до 2,4 млн руб. в 
год и не имеющие ни работодателя, ни наемных работни-
ков. Эксперимент, бюджетные расходы на который оцене-
ны в 2,26 млрд руб., продлится до 31 декабря 2028 года — 
это необычно высокий срок, де-факто десять лет — это по-
стоянный режим.

Самозанятые не будут платить НДФЛ и НДС (за исклю-
чением ситуации при ввозе товаров на территорию РФ). 
Среди других «пряников» нового режима — налоговый 
вычет из суммы налога в 10 тыс. руб. Это де-факто офор-
мление идеи, отстаивавшейся главой ФНС Михаилом Ми-
шустиным, о «налоговом кредите для самозанятых» при 
регистрации в системе — правда, размер его остается ми-
нимальным, и это будет влиять на скорость принятия си-
стемы ее потенциальными участниками. Регистрация на-
логоплательщиков будет происходить без визита в налого-
вые органы — с помощью разработанного ФНС мобильно-
го приложения «Мой налог». Вести какую-либо отчетность 

самозанятым не потребуется — информация о продажах 
и оказанных услугах будет передаваться в налоговые ор-
ганы автоматически. В сравнении с другими налоговыми 
режимами, в первую очередь в сравнении с «упрощенкой», 
это во многом льготный режим — ограничение дохода в 
200 тыс. в месяц комфортно именно для самозанятых.

У легализовавшихся самозанятых будет право уплачи-
вать страховые взносы в Пенсионный фонд в доброволь-
ном порядке — это, судя по всему, главный компромисс 
законопроекта. Фактически режим «профессионального 
налога» позволяет говорить о финансировании ими реги-
ональных бюджетов — для них главным текущим вопро-
сом по налогам с них является не столько НДФЛ (идущий 
в муниципалитеты), сколько оплата соцсборов в Фонд 
обязательного медицинского страхования, формирую-
щийся из региональных налогов. Кстати, у правительст-
ва в отзыве на законопроекты обнаружилось лишь одно 
замечание: нужно конкретизировать, в бюджет какого 
субъекта будут зачисляться доходы в случае, если нало-
гоплательщик зарегистрирован в одном регионе, а ведет 
профессиональную деятельность в другом,— это имеет 
значение в первую очередь для системы ОМС.

Что же касается пенсионных взносов, то избран де-
факто «нулевой вариант»: самозанятые могут претендо-
вать на социальную пенсию (со сроком выхода на нее на 
пять лет большим, чем официальный пенсионный воз-
раст) и самостоятельно выбирать, вступать ли в отноше-
ния с солидарной пенсионной системой. Третий соци-
альный фонд, Фонд социального страхования, пока оста-
ется непричастным к деятельности самозанятых. Впро-
чем, вряд ли это постоянное решение — скорее всего, Бе-
лый дом в будущем предложит новую реформу всей сис-
темы соцсборов.

Дарья Николаева, Дмитрий Бутрин

Самозанятых предоставят 
самим себе

(Москва и Санкт-Петербург)
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При росте ожидаемой продол-
жительности жизни старших по-
колений уже в ближайшее деся-
тилетие чисто государственная 
модель поддержки пожилых вряд 
ли возможна. России в силу де-
мографических особенностей 
необходимо искать модель ко-
ординации семейной политики, 
господдержки и активности НКО 
в этой сфере — таковы выводы 
конференции «Общество для всех 
возрастов». До 2030 года число 
граждан РФ в возрасте старше 
65 лет вырастет на 6,8 млн и пре-
высит 25% всего населения, сей-
час до 6,2 млн пожилых и 3–4 млн 
домохозяйств с пожилыми явля-
ются целевой группой для новой 
соцполитики в этой сфере.

VI национальная конференция 
«Общество для всех возрастов» прош-
ла 5–6 октября в Москве, организато-
ры — благотворительный фонд Еле-
ны и Геннадия Тимченко, форум 

поддерживается Минтрудом и Мин-
здравом, Агентством стратегических 
инициатив, Комитетом граждан-
ских инициатив и правительства-
ми регионов. Форум — крупнейшая 
площадка для обсуждения проблем 
социально-экономической полити-
ки в связи со старением населения. 
В 2018 году основной задачей конфе-
ренции было обсуждение перспек-
тив изменения ситуации в этой сфе-
ре в связи с реализацией нацпроек-
тов (в том числе в демографии и здра-
воохранении), которые ориентиро-
ваны на переход России к 2030 году в 
группу стран с продолжительностью 
жизни при рождении более 80 лет. 
Достижение этой цели существенно 
увеличит численность старших воз-
растных групп — существующие же 
системы соцподдержки и долгосроч-
ного ухода ориентированы на огра-
ниченную их численность.

По оценке Лилии Овчаровой, гла-
вы Института социальной политики 

(ИСП) Высшей школы экономики, 
к 2035 году ожидаемый прирост на-
селения в возрастных группах «65+» 
к нынешним цифрам (21,7 млн) со-
ставит 6,8 млн, а их доля превысит 
26,3%. По словам выступавшей на 
форуме замглавы Минздрава Свет-
ланы Петровой, в рамках демогра-
фического нацпроекта предусмо-
трены инвестиции в закрытие рас-
тущего спроса на инфраструктуру 
поддержки в действующей модели. 
Валерий Бузин, глава департамента 
общественного здоровья Минздра-
ва, подтвердил адекватность пред-
полагаемых расходов по нацпроек-
ту «Здоровье»: основную нагрузку 
старение населения создает имен-
но в этой сфере. Тем не менее опро-
сы ИСП 2015 года показывают: без 
новых механизмов социальной со-
лидарности, взаимодействия с НКО, 
работы с «теневым» сектором соцу-
слуг и в итоге без новой модели вза-
имодействия всех структур этой сфе-

ры на «чистую» госмодель нет смы-
сла рассчитывать: госпожа Овчаро-
ва привела расчеты, по которым уже 
сейчас спрос на услуги по уходу за 
пожилыми создают от 4,7 до 6,2 млн 
человек и смешанные домохозяйст-
ва, в которых проживают 40% лиц 
старше 65 лет и инвалиды — это еще 
3–4 млн человек.

Одной из задач конференции бы-
ло обсуждение моделей поддержки 
старших возрастов с участием их 
разработчиков в Японии, Германии, 
Израиле и Италии: хотя националь-
ная модель для РФ в этой сфере не-
избежно будет другой, ее составля-
ющие могут быть импортированы. 
Отметим, по расчетам ИСП, для воз-
растной группы «70+» механизмы 
«формального» ухода (под патрона-
жем государства) сейчас востребова-
ны 14% пожилых, 55% живут в сме-
шанных домохозяйствах — то есть в 
отношении 31% действуют «другие 
формы неформального ухода»: это 

быстрорастущий и плохо структу-
рированный сектор, где взаимодей-
ствие «третьего сектора» и государ-
ства особенно важно. При этом, по 
словам председателя набсовета фон-
да Тимченко Ксении Франк, благот-
ворительность в РФ, постепенно ста-
новящаяся стандартной социальной 
моделью, как и государство, не мо-
жет решить проблемы только свои-
ми силами, хотя ее роль важна и зна-
чительна. Сейчас общественные ме-
ханизмы поддержки старших воз-
растов, в том числе через НКО, со-
циальное предпринимательство и 
благотворительность, уже работа-
ют в РФ довольно успешно (см. 

”
Ъ-

Онлайн“), в том числе в регионах 
— вопрос лишь в том, в какой сте-
пени возможно масштабирование 
и устойчивое развитие новой систе-
мы и какие усилия ограниченного 
в ресурсах госсектора для этого воз-
можны и нужны.

Дмитрий Бутрин

Одного государства на пожилых не хватит
Рост старших возрастных групп потребует коррекции социальной политики

Сегодня в Инчхоне, Южная Ко-
рея, Межправительственная 
группа экспертов по изменению 
климата (IPCC) представит спе-
циальный доклад «1,5°С», посвя-
щенный последним оценкам вли-
яния климатических изменений 
на различные страны и регионы 
мира. В РФ тем временем про-
должаются дискуссии о будущем 
климатической политики и, в том 
числе, ратификации Парижского 
климатического соглашения. 

Представляемый в Южной Корее 
доклад является обзором по пробле-
ме изменения климата — в частно-
сти, он анализирует данные о том, по-
чему странам лучше ограничить гло-
бальное потепление именно уровнем 
1,5°С (от уровня 1850–1900 годов), а не 
2°С (цель, прописанная в Парижском 
климатическом соглашении, ПС), на-
сколько потепление на 1,5°С влия-
ет на природу и жизнь людей, а так-
же — как ограничить выбросы для 
решения этой задачи. Авторы докла-

да — более 100 ученых со всего ми-
ра, в том числе трое из РФ (из инсти-
тута Глобального климата и экологии 
Росгидромета и РАН, Гидрометцентра 
и Мирового центра данных в Обнин-
ске). Снизить глобальное потепление 
до 1,5°С технически и финансово воз-
можно — хотя обойдется это в 2–2,5% 
мирового ВВП в год (примерно объ-
ем оборонных бюджетов мира), кон-
статируют авторы доклада, обещая 
сопутствующие положительные эф-
фекты, включая улучшение здоро-
вья населения, продовольственной и 
энергетической безопасности, защи-
ту морских и почвенных ресурсов и в 
итоге — более экологически устойчи-
вый экономический рост. 

Доклад демонстрирует гигант-
скую диспропорцию в ущербе и уяз-
вимости от климатических измене-
ний для различных стран и регио-
нов. В наибольшей степени водный 
и продовольственный кризис грозит 
небольшим странам Африки, Юго-
Восточной Азии и Южной Амери-

ки, пояснил 
”
Ъ“ директор програм-

мы «Климат и энергетика» WWF Рос-
сии Алексей Кокорин. Также, по его 
словам, исследование подтверждает, 
что основной способ снижения вли-
яния человека на климат — это со-
кращение выбросов парниковых га-
зов (а не, например, технологии гео-
инжиниринга, которые доклад оце-
нивает как рискованные, и не посад-
ки лесов — даже при покрытии всей 
планеты они не помогут избежать 
климатического кризиса).

Доклад оценивает влияние челове-
ка на глобальную климатическую си-
стему в среднем за столетие как край-
не сильное. Последняя идея до сих 
пор вызывает бурные обсуждения в 
РФ: так, на прошлой неделе, выступая 
на «Российской энергетической не-
деле», Владимир Путин отметил, что 
причины наблюдаемого глобально-
го потепления до сих пор «непонят-
ны», а антропогенные выбросы, ско-
рее всего, влияют на климат «незна-
чительным образом». Президент так-

же призвал не винить США в выходе 
из Парижского соглашения — хотя от-
метил, что без США климатическую 
проблему не решить, поэтому «так 
или иначе нужно все-таки привлекать 
США к этой совместной работе».

«Подобная точка зрения первого 
лица государства, демонстрирующая 
климатический скептицизм, очень 
печальна»,— говорит директор Цен-
тра экологических инвестиций Ми-
хаил Юлкин. «Без изменения модели 
развития Россия обречена на отстава-
ние, президент должен это понимать 
и действовать в этом направлении, не 
сомневаясь и не поддерживая клима-
тических скептиков с сомнительной 
репутацией»,— считает Георгий Сафо-
нов из ВШЭ. Председатель Российско-
го экологического общества Рашид 
Исмаилов также полагает тональ-
ность президента «неожиданной», хо-
тя и предполагает, что «это было боль-
ше эмоциональное высказывание, 
чем официально выверенная пози-
ция». «Создалось впечатление, что мы 

не торопимся с ратификацией ПС, хо-
тя до этого момента все официальные 
лица однозначно заявляли, что согла-
шение будет ратифицировано в бли-
жайшее время»,— сетует эксперт. 

Также на прошлой неделе, высту-
пая на форуме «Азия — Европа» по 
парламентскому партнерству в Брюс-
селе, замглавы комитета Совета фе-
дерации по международным делам 
Андрей Климов заявил, что РФ пла-
нирует завершить ратификацию ПС 
в 2019 году. «У меня есть ощущение, 
что мы непросто, со сложностями, с 
сопротивлением наших лучших дру-
зей из российского бизнеса, в том чи-
сле из РСПП, через шаг придем к ра-
тификации»,— сказал в рамках свое-
го выступления на «Российской энер-
гетической неделе» и глава УК «Росна-
но» Анатолий Чубайс, также выразив-
ший несогласие с высказанным Вла-
димиром Путиным мнением о незна-
чительном влиянии антропогенного 
фактора на глобальное потепление. 

Ангелина Давыдова

Парниковая запутанность
В климатической политике РФ повысился градус неопределенности
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Кандидатов шире круг
Кого называют кандидатами в губернаторы Санкт-Петербурга  
и полпреды в СЗФО

Врио губернатора Санкт- Петербурга 
Александр Беглов заявил вчера, что 
пока не принял решения о своем уча-
стии в выборах главы региона в 2019 
году. Это добавило неопределенно-
сти в вопросе о том, кто будет канди-
датом от власти и кто вообще может 
претендовать на пост губернатора. 
Среди обсуждаемых кандидатур есть 
и члены правительства, выходцы из 
Санкт-Петербурга. В частности, это 
Игорь Артемьев, глава ФАС и член по-
литкомитета «Яблока», который мо-
жет стать «альтернативным кандида-
том» на пост губернатора. Широк круг 
потенциальных претендентов на пост 
полпреда президента в Северо-За-
падном федеральном округе (СЗФО).

Вакансия полпреда президента в СЗ-
ФО оказалась свободной в восьмой раз с 
момента образования в 2000 году инсти-
тута полпредов, однако впервые это сов-
пало с досрочной отставкой губернато-
ра Санкт-Петербурга. Александр Беглов 
до назначения врио проработал на по-
сту полпреда меньше года. Меньше все-
го провела на посту полпреда в СЗФО ны-
нешний спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко. Она была назначе-
на полпредом в марте 2003 года, за три 
месяца до досрочной отставки тогдаш-
него губернатора Владимира Яковлева, 
и после этого ушла в отпуск для участия 
в выборах. Врио губернатора на пери-
од кампании стал господин Беглов, ко-
торого повысили с поста главы канце-
лярии горадминистрации. По данным 

”
Ъ“, в федеральном центре пока не реше-

но, повторять ли схему 2003 года, когда 
пост полпреда становится трамплином 
для кандидата в губернаторы от «Единой 
России».

Нынешние резкие кадровые переме-
ны в СЗФО и Санкт-Петербурге не могли 
не вызвать бурного обсуждения того, кто 
может выдвинуться в губернаторы и кто 
может претендовать на пост полпреда. Со-
гласно устоявшейся практике даже те, кто 
получил предложения, не рискуют при-
знаваться в этом до момента выдвижения 
или назначения, и это только увеличива-
ет количество имен в списках потенци-
альных выдвиженцев.

Пойдет ли на выборы Александр Бе-
глов, станет ясно весной в зависимости 
от его рейтинга, говорят источники 

”
Ъ“ в 

госструктурах. Пока же о такой перспек-
тиве публично высказывался только экс-
глава города Георгий Полтавченко, кото-
рый во время представления врио губер-

натора 5 октября заявил: «Свой голос я 
отдаю за Александра Беглова. Я хотел бы, 
чтобы он выдвигался».

Сам врио в пятницу отказался от обще-
ния с журналистами, но вчера вечером 
дал краткое интервью телеканалу «Россия 
1», заявив, что пока не определился. «На-
до понять, смогу ли я что-то предложить 
горожанам. Пока я этого не знаю. Надо по-
чувствовать. Буду опираться на мнение 
горожан, их отношение ко мне и только 
тогда буду принимать окончательное ре-
шение»,— сказал Александр Беглов. Пер-
воочередной задачей на новом посту он 
назвал улучшение качества коммуналь-
ных услуг. Для участия в выборах от «Еди-
ной России» господину Беглову, возмож-
но, придется вернуться в партию (член-
ство в ней он приостановил в 2012 году, 
став полпредом ЦФО). Вариант самовыд-
вижения в петербургском законе о выбо-
рах сейчас не предусмотрен. Ранее собе-
седники 

”
Ъ“ не исключали, что такая воз-

можность будет включена в готовящиеся 
поправки к региональному закону. Такое 
новшество может не найти поддержки у 
заксобрания города, подконтрольного се-
кретарю региональной «Единой России» 
Вячеславу Макарову, предполагали собе-
седники 

”
Ъ“. В пятницу господин Беглов 

подчеркнул, что добьется «понимания» от 
законодательного собрания.

Другим возможным кандидатом от 
«Единой России» называют вице-премье-
ра Дмитрия Козака, возглавлявшего юри-
дический комитет администрации Санкт-
Петербурга в период работы там вице-мэ-
ром Владимира Путина. После пораже-
ния на губернаторских выборах Анато-
лия Собчака господин Козак стал заме-
стителем избранного губернатора Влади-
мира Яковлева, но в 1998 году уволился и 
продолжил карьеру в Москве. В 2011 го-
ду после отставки Валентины Матвиенко 
господин Козак считался основным кан-
дидатом на освободившийся губернатор-
ский пост. Представитель Дмитрия Козака 
Илья Джус сказал 

”
Ъ“, что ему неизвестно 

о перспективах участия вице-премьера в 
выборах: «Работаем с полной отдачей сил 
на доверенном участке в правительстве».

Проблема избираемости стала оче-
видной после проигрыша единороссов 
на губернаторских выборах во Влади-
мирской области и Хабаровском крае. 
Поэтому, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

для выдвижения на губернаторских вы-
борах в Санкт-Петербурге начали обсу-
ждать необходимость подбора дублеров 
от других партий, которые в случае по-

ражения основного претендента устрои-
ли бы руководство страны. Наиболее ак-
тивно обсуждается вариант выдвижения 
главы ФАС, члена политкомитета «Ябло-
ка» Игоря Артемьева. В середине 1990-х 
годов тот возглавлял координационную 
группу по бюджету и финансам в заксо-
брании Санкт-Петербурга, а после по-
ражения Анатолия Собчака на выборах 
стал первым заместителем губернатора 
Владимира Яковлева и председателем ко-
митета финансов города. В 1999 году по-
дал в отставку, обвинив господина Яков-
лева в отказе от предвыборных обеща-
ний перед «Яблоком». В 2000 году госпо-
дин Артемьев был соперником Влади-
мира Яковлева (второе место, 14,68% го-
лосов). По словам источников 

”
Ъ“ в ад-

министрации президента и окружении 
главы ФАС, господину Артемьеву предло-
жили составить конкуренцию основно-
му кандидату. Зампред «Яблока» Николай 
Рыбаков заявил 

”
Ъ“, что в партии не об-

суждают возможность выдвижения Иго-
ря Артемьева на выборах. Его представи-
тель ранее говорил 

”
Ъ“, что не знает о та-

ком варианте продолжения карьеры го-
сподина Артемьева. Среди потенциаль-
ных кандидатов называют заместителя 
полпреда в Центральном федеральном 
округе Вадима Потомского, который с 
2014 по 2017 год был главой Орловской 
области. Источник в окружении госпо-
дина Потомского отвергает его интерес 
к петербургской кампании: «Такие пла-
ны для него не видны даже в подзорную 
трубу. У Вадима Владимировича нет ни-
какого желания возвращаться в публич-
ную политику».

Впрочем, другие источники 
”
Ъ“ назы-

вают господ Потомского и Артемьева сре-
ди потенциальных кандидатов в полпре-
ды. Список кандидатов, о которых гово-
рят, настолько широк, что в нем числят-
ся проигравшая выборы главы Влади-
мирской области Светлана Орлова и гла-
ва Следственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин. Не исключают источ-
ники 

”
Ъ“ и возможности повышения ны-

нешнего заместителя полпреда в СЗФО по 
внутренней политике Любови Соверша-
евой, бывшего топ-менеджера в структу-
рах банка «Россия» и НМГ, подконтроль-
ных Юрию Ковальчуку. Пока госпожа Со-
вершаева исполняет обязанности руково-
дителя аппарата полпреда.

Анна Пушкарская,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Всеволод Инютин

Старым кадрам указывают на выход
Врио губернаторов меняют команды в регионах

Назначенный врио  губернатора 
Астраханской области Сергей 
Морозов принял отставку сразу 
двух министров правительства 
региона. Источники ”Ъ“ считают, 
что в ближайшее время команду, 
доставшуюся от предшествен-
ника, начнет менять и врио  главы 
Липецкой области Игорь Арта-
монов. Назначенный после при-
знания недействительными ре-
зультатов второго тура выборов 
губернатора в Приморье врио 
главы региона Олег  Кожемяко 
предложил перенести  столицу 
округа из Хабаровска во Влади-
восток и выбирать мэра этого 
 города прямым голосованием. 

Врио главы Приморского края 
Олег Кожемяко в субботу выступил с 
рядом громких предложений: к при-
меру, перенести столицу Дальнево-
сточного федерального округа из Ха-
баровска во Владивосток. «Во-пер-
вых, для нас это статус. Это какие-то 
деньги и внимание. Мы люди госте-
приимные, всех встретим»,— заявил 
он. Выступил господин Кожемяко и 
за проведение прямых выборов в ре-
гионе, в частности, во Владивостоке 
(прямые выборы главы региональ-
ной столицы были отменены в 2015 
году). «Выборы всегда должны быть, 
население должно выбирать челове-
ка. И в городе, и в крае. Почему, если 
в крае они есть, в муниципалитетах 
их нет? Пускай народ сам опреде-
ляется и сам несет ответственность 
за свой выбор,— сообщил он.— Вы 
знаете, я никогда не против этого. Но 
есть механизмы, связанные с зако-
нодательным собранием, с депутата-
ми (голосуют за выбор модели выбо-
ров глав городов.— 

”
Ъ“)». В Сахалин-

ской области, которую Олег Кожемя-

ко возглавлял с 2015 года, прямые 
выборы глав городов полностью от-
менили в начале 2017 года.

«Олега Кожемяко говорит так, как 
будто не был в руководстве исполни-
тельной власти субъектов РФ много 
лет,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы 

от КПРФ Алексей Корниенко.— Лю-
дям нравится эта тема (возврата пря-
мых выборов.— 

”
Ъ“), они хотят, что-

бы руководители в муниципалите-
тах избирались прямым голосова-
нием, людьми, и отчитывались тоже 
перед людьми. Но я сомневаюсь, что 
Олег Кожемяко и его команда пой-
дут на этот шаг, потому что для 

”
Еди-

ной России“ возвращение прямых 
выборов приведет к печальным по-
следствиям».

В регионах, где сменились врио, 
готовятся кадровые перестанов-
ки. К примеру, в Липецкой области 
местные политики и чиновники 
как «крайне вероятную» обсуждают 
отставку первого вице-губернатора 
Юрия Божко. «Этот человек был вто-
рым лицом в команде ушедшего в от-
ставку экс-губернатора Олега Коро-
лева. На Божко и его окружение за-
мыкалось практически все управле-
ние экономикой региона. Далеко не 
факт, что его подходы к работе сой-
дутся с теми принципами, с которы-
ми приехал врио губернатора Игорь 
Артамонов»,— объяснил собеседник 

”
Ъ“, близкий к администрации реги-

она. Сам господин Божко не ответил 
на звонки 

”
Ъ“.

В Астраханской области по собст-
венному желанию правительство по-
кинули и. о. министра здравоохране-
ния Павел Джуваляков и и. о. минис-
тра экономического развития—зам-
пред правительства региона Алексей 
Попов. С просьбой об отставке к врио 

губернатора области Сергею Морозо-
ву обратился и исполняющий обя-
занности начальника управления 
по внутренней политике админис-
трации губернатора Владислав Ви-
ноградов. Одновременно свое кре-
сло освободил глава администрации 
Астрахани Олег Полумордвинов, за-
нимавший пост с марта 2015 года. Де-
путат Госдумы от Астраханской обла-
сти Олег Шеин («Справедливая Рос-
сия») считает назначение господина 
Попова министром экономики из-
начально не вполне удачным, «по-
тому что ранее он работал конкурс-
ным управляющим, а это немного 
другая работа, нежели министр эко-
номики». Владислав Виноградов, 
по его мнению, лишился должно-
сти из-за конфликтов внутри астра-
ханского реготделения «Единой Рос-
сии». Глава администрации Астраха-
ни выступал «против любой из форм 
приватизации городского водокана-
ла». Депутат Астраханской облдумы 
от КПРФ Николай Дубинин говорит, 
что еще прежний губернатор был не-
доволен работой министров здраво-
охранения и экономики. «К главе ад-
министрации Астрахани было много 
вопросов и по благоустройству горо-
да, и по работе общественного тран-
спорта»,— отметил депутат.

Политолог Андрей Серенко счи-
тает, что новый руководитель реги-
она освобождается от «доверенных 
кадров» своего предшественника: 
«Сити-менеджер, начальник управ-
ления внутренней политики — это 
люди Александра Жилкина. Понят-
но, что ни один губернатор не сохра-
нит старые кадры в полном объеме».

Сергей Петунин, Саратов; 
Всеволод Инютин,  
Иван Синергиев

Ингушских депутатов 
принуждают к оппозиции

Власти отвергли это требо-
вание, и уже через день парла-
менты Чечни и Ингушетии ра-
тифицировали документ об ад-
министративной границе. Это 
еще больше накалило обста-
новку в ингушской столице, к 
митингующим присоедини-
лись 1 тыс. новых участников, 
в том числе и из тех, кто живет 
за пределами республики. Со-
трудники местной полиции, 
которых послали дежурить на 
месте проведения акции, пра-
ктически примкнули к митин-
гующим, не подпустив к ним 
силовиков из других регионов. 
А в пятницу, отложив оружие, 
встали в один ряд с митингую-
щими для совершения коллек-
тивной молитвы.

Еще одним достижением 
протеста, по словам его органи-
заторов, стала договоренность 
с некоторыми депутатами о не-
обходимости проведения по-
вторного голосования. «Ма-
ло того что власти попытались 
втайне от народа, кулуарно 
принять решение, которое да-
же по признанию Конституци-
онного суда является компетен-
цией референдума, они к тому 
же фальсифицировали голоса 
депутатов»,— посетовал госпо-
дин Султыгов. О фальсифика-
ции ее голоса, в частности, за-
явила депутат Марьям Амри-
ева. Напомним, по официаль-
ной версии, соглашение с Чеч-
ней поддержали 17 депутатов 
из 25 присутствовавших. Оппо-
зиция же утверждает, что всего 
голосовали 24 депутата и 15 из 
них высказались против. «Счет-
ная комиссия написала прото-
кол голосования под диктовку 
господина Евкурова»,— уверен 
господин Султыгов.

Повторное голосование в 
парламенте может пройти уже 
в ближайшие дни. Но прежде 
депутаты должны собраться и 
принять решение о проведе-
нии внеочередного заседания, 
а принять такое решение воз-
можно при условии кворума. 
«Мы ведем активные консуль-
тации в парламенте, думаю, 

что нам удастся собраться и на-
значить заседание и провести 
повторное голосование»,— за-
явил 

”
Ъ“ депутат Закри Мами-

лов, поддерживающий пози-
цию противников соглашения 
с Чечней. А если повторное го-
лосование по каким-то причи-
нам сорвется или по его резуль-
татам соглашение будет вновь 
поддержано, то оппозиция на-
мерена протестовать, но теперь 
с требованием от депутатов сло-
жить полномочия. «Терпеть го-
сподина Евкурова на посту гла-
вы республики мы в любом слу-
чае не собираемся, но если де-
путаты не прислушаются к на-
шим требованиям, то мы про-
гоним и их»,— заверил госпо-
дин Султыгов.

Власти Ингушетии отрица-
ют планы по пересмотру согла-
шения с Чечней. «Информации 
о том, что депутаты Народного 
собрания Ингушетии планиру-
ют пересмотреть Соглашение 
о границе с Чечней, нет»,— за-
явил журналистам помощник 
главы Ингушетии Артем Пе-
рехрист. В свою очередь вице-
спикер республиканского пар-
ламента Василий Светличный 
заявил, что «сведений о том, 
что Народное собрание Ин-
гушетии планирует пересмо-

треть закон, которым было ут-
верждено Соглашение об уста-
новлении границы с Чечней, 
нет». «Ничего не планируется, 
насколько я знаю»,— отметил 
чиновник.

Прибывший вчера в Магас 
первый президент Ингушетии 
Руслан Аушев призвал участ-
ников акции сформировать 
оргкомитет для переговоров с 
властями республики. «Я счи-
таю необходимым создать орга-
низационный комитет для ра-
боты с представителями влас-
ти. Он должны проводить пере-
говоры по вопросу соглашения 
о границе с Чечней»,— отметил 
господин Аушев.

«Если даже каким-то чудным 
образом соглашение будет от-
менено, ничего особенного не 
произойдет, тема границы вер-
нется на исходную позицию и 
надолго зависнет, будет про-
сто заморожена»,— заявил 

”
Ъ“ 

специализирующийся на про-
блемах Северного Кавказа по-
литолог Руслан Мартагов. Од-
нако, считает эксперт, вероят-
ность такого развития событий 
мала, так как отмена решения 
прежде всего ударит по прести-
жу федеральной власти. «Рам-
зан Кадыров и Юнус-Бек Евку-
ров действовали при поддер-
жке и, уверен, по инициативе 
Кремля, а там отменять свои ре-
шения под давлением митин-
гов не привыкли»,— убежден 
господин Мартагов.

Муса Мурадов

Первый президент 
Ингушетии Руслан 
Аушев призвал 
митингующих пойти 
на диалог с властями   
ФОТО REUTERS
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Его поздравляет председатель Петрозаводского город-
ского совета Геннадий Боднарчук:
— Уважаемый Рашид Гумарович! От всей души поздрав-
ляю с днем рождения! Вы для многих являетесь приме-
ром государственного деятеля: занимая высокий пост 
федерального уровня, решая проблемы международ-
ной безопасности страны, не забываете про любимый 
город. Благодаря Вашей поддержке в Петрозаводске и 

районах Карелии реализуются многие социальные про-
екты. Жители региона высоко ценят такое вниматель-
ное отношение и заботу. Желаю Вам северного здоро-
вья, южного оптимизма, восточной мудрости и запад-
ной практичности. Пусть рядом всегда будут верные 
друзья и надежные соратники. Успеха и процветания 
Вашему дому.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
заместителю секретаря Совета безопасности РФ  
Рашиду Нургалиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура 
РФ отказала в выдаче Казахстану быв-
шего банкира и руководителя крупней-
шей в этой стране телекоммуникацион-
ной компании АО «Алмател Казахстан» 
(«Алма ТВ») Жомарта Ертаева. В Казах-
стане он обвиняется в хищении $80 млн 
у Bank RBK, однако защите удалось до-
казать, что преследование господина 
Ертаева необоснованно. Сам он в Рос-
сии получил статус беженца.

Об отказе Генпрокуратуры РФ выдать ка-
захским властям Жомарта Ертаева 

”
Ъ“ расска-

зали его адвокаты. «Когда мы и наш довери-
тель получили на руки официальное уведом-
ление об освобождении Жомарта из-под до-
машнего ареста, у нас появилась уверенность, 
что его не выдадут в Казахстан и все злоклю-
чения позади»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат Алек-

сей Петров. По словам адвоката, ему надзор-
ное ведомство в итоге дало ознакомиться и с 
решением об отказе в экстрадиции.

При этом защитник отметил, что отказ 
в экстрадиции последовал после того, как 
управление по вопросам миграции (УВМ) 
ГУ МВД России по Москве предоставило его 
клиенту статус беженца. «Заявление об этом 
Жомарт Ертаев подал в ГУВМ МВД России, 
как только был задержан сотрудниками по-
лиции,— пояснил адвокат.— Поэтому мы 
очень рады, что запрос о его выдаче откло-
нили, поскольку на родине Жомарту не сто-
ило рассчитывать на справедливое разбира-
тельство дела».

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в Казахстане госпо-

дина Ертаева обвинили по ч. 4 ст. 177 УК, со-
ответствующей ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере). По версии 
казахских следователей, банкир участво-
вал в хищении $80 млн кредитных средств 
у местного АО Bank RBK, в котором числил-
ся советником председателя совета дирек-
торов. В свою очередь, адвокаты утвержда-
ют, что эти деньги не похищались, а были 
потрачены на покупку пакета акций компа-
нии «Алма ТВ», транслировавшей в Казахс-
тане российские телеканалы. Причем, го-
ворят они, кредит был выдан по распоря-
жению предправления банка на стороннее 
лицо. А деньги были получены тогдашним 
владельцем «Алма ТВ», которое вскоре и воз-
главил Жомарт Ертаев. Из-за этой сделки, по 
словам защиты, господин Ертаев стал полу-
чать угрозы от местных националистов, что 
и стало причиной его переезда в 2014 году на 
постоянное жительство в Россию.

Между тем в прошлом году у Bank RBK 
возникли серьезные финансовые пробле-
мы, после чего в нем произошла смена ру-
ководства. Новые руководители потребова-
ли от заемщиков срочно погасить задолжен-
ность. И хотя Жомарт Ертаев таковым не яв-
лялся, именно ему, по словам адвокатов, бы-
ло предложено либо вернуть деньги, либо 

отдать акции «Алма ТВ». Господин Ертаев по-
считал эти действия незаконными, после че-
го, говорят адвокаты, в Казахстане на него и 
завели дело о мошенничестве. Позже гене-
ральная прокуратура Казахстана направи-
ла запрос о его выдаче в Россию. 8 мая госпо-
дин Ертаев был задержан в Москве оператив-
никами, но Пресненский суд Москвы отка-
зал Генпрокуратуре РФ в заключении его под 
стражу, поместив под домашний арест.

Тем временем адвокату Алексею Петро-
ву удалось представить МВД и Генпрокурату-
ре РФ убедительные доказательства того, что 
его подзащитный не был получателем злопо-
лучного кредита, не принимал решение о его 
выдаче и не участвовал в переводе денежных 
средств. Кроме того, настаивал защитник, в 
случае экстрадиции Жомарта Ертаева в Ка-

захстан «ему может угрожать серьезная опас-
ность». «Я не вправе раскрывать все, что нам 
известно,— пояснил 

”
Ъ“ господин Петров.— 

Уполномочен лишь заявить, что эти угрозы 
могут исходить как от казахских правоохра-
нителей, которые, по нашим данным, не со-
бираются объективно расследовать дело, так 
и от сторонних лиц, не заинтересованных в 
том, чтобы Ертаев рассказал правду о реаль-
ных событиях в республике». Эти данные, ви-
димо, произвели впечатление на миграцион-
ную службу МВД, которая в конце августа ре-
шила предоставить Жомарту Ертаеву статус 
беженца, и на надзорное ведомство.

«Я очень рад, что российские правоохра-
нители разобрались в моем деле,— заявил 

”
Ъ“ господин Ертаев.— И что нахожусь на 

территории России под ее защитой. Возвра-
щаться в Казахстан я не собираюсь, но есть 
огромное желание жить и работать в России, 
чтобы быть ей полезным».

Алексей Соковнин

Казахский банкир остался в России
Экс-гендиректор и совладелец «Алмател Казахстан»  
Жомарт Ертаев получил убежище

Российские экологические организа-
ции выступили против строительства 
газопровода через плато Укок, входя-
щее в состав объекта всемирного на-
следия ЮНЕСКО «Золотые горы Алтая». 
Это произошло после того, как глава 
«Газпрома» Алексей Миллер сообщил, 
что компания активизировала перего-
воры с китайской CNPC по «западно-
му маршруту» поставок газа в Китай 
через Алтай. Экологи указывают, что 
прокладка трубы приведет к наруше-
нию хрупких высокогорных почв и ока-
жет негативное воздействие на фло-
ру и фауну плато. Более того, Комитет 
всемирного наследия ЮНЕСКО ранее 
неоднократно заявлял о недопустимо-
сти строительства газопровода на этой 
территории. В международной органи-
зации предупредили, что любое реше-
ние о строительстве трубы через пла-
то станет основанием для перевода 
объекта «Золотые горы Алтая» в список 
всемирного наследия под угрозой.

«Гринпис России» и Всемирный фонд ди-
кой природы (WWF) выступили с совмест-
ным заявлением против строительства га-
зопровода на территории природного пар-
ка «Зона покоя Укок» (Горный Алтай). На-
помним, в мае 2015 года «Газпром» и Китай-
ская национальная нефтегазовая корпора-
ция (CNPC) подписали соглашение об ос-
новных условиях поставок сырья с газовых 
месторождений Западной Сибири. Мар-
шрут газопровода, согласно планам, дол-
жен пройти через плато Укок, которое явля-
ется частью объекта всемирного наследия 
ЮНЕСКО «Золотые горы Алтая». Ранее глава 
Минэнерго Александр Новак сообщал, что 
страны в ближайшее время должны согла-
совать поставки по маршруту, который по-
лучил название «Сила Сибири-2» (бывший 
проект «Алтай»). А в минувший четверг гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер подтвердил, 
что монополист активизировал перегово-
ры по «западному маршруту» (через Алтай).

Экологи заявляют, что прокладка тру-
бы приведет к нарушению хрупких высо-
когорных почв и окажет негативное воз-
действие на флору и фауну плато. «Точка 
пересечения газопроводом российско-ки-
тайской границы находится в чрезвычай-
но сложных природных условиях в райо-
не перевала Канас на высоте более 2 тыс. 
метров,— сообщается в совместном заяв-
лении экологических организаций.— Для 
его строительства в таких тяжелых услови-
ях, несомненно, придется провести мас-
штабные строительные работы, выпол-
нение которых приведет к нарушению 
чрезвычайно уязвимых горных ландшаф-
тов». Таким образом, строительство при-
ведет к разрушению природных комплек-
сов на значительно большей территории, 
чем площадь трассы газопровода, увере-
ны экологи. В заявлении также говорит-
ся, что прокладка трубы через природный 
парк противоречит российскому законода-
тельству: ст. 21 ФЗ «Об особо охраняемых 
природных территориях» запрещает дея-

тельность, которая влечет за собой, в част-
ности, изменение исторически сложивше-
гося природного ландшафта, а также сни-
жение или уничтожение экологических, 
эстетических и рекреационных качеств 
природных парков.

• На плато Укок расположено более 150 ар-
хеологических памятников. Укок получил все-
мирную известность после раскопок мумии 
древней женщины пазырыкской культуры — 
так  называемой алтайской принцессы.  
Алтайские народы считают плато  
священным местом.
В управлении информации ПАО «Газ-

пром» 
”
Ъ“ сообщили, что в случае принятия 

решения о реализации проекта «Сила Сиби-
ри-2» компания будет обеспечивать «его вы-
полнение в полном соответствии с законода-
тельством, в том числе природоохранным». 
Стоит отметить, что в 2012 году постановле-
нием правительства Республики Алтай бы-
ли изменены положения о природном пар-
ке «Зона покоя Укок». Документ, в частности, 
допускает строительство линейных объек-
тов на территории парка.

Между тем Комитет всемирного наследия 
ЮНЕСКО ранее неоднократно заявлял о не-
допустимости строительства на территории 
объекта «Золотые горы Алтая». Международ-
ная организация просила Россию принять 
решение отказаться от таких планов и при-
зывала рассмотреть альтернативные мар-
шруты для прокладки трубы.

«У каждого межгосударственного проек-
та есть обоснованность и национальные ин-
тересы, задачи, которые могут не нравить-
ся наблюдателям других стран»,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Минприроды. В ведомстве также 

отметили, что инвестиционное решение о 
строительстве газопровода «Сила Сибири-2» 
еще обсуждается, окончательного решения 
нет. В 2008 году, напомнили там, были про-
работаны варианты прохождения трассы га-
зопровода с учетом имеющихся особо охра-
няемых природных территорий, объектов 
культурного и исторического наследия, по 
результатам проведенных работ негатив-
ных последствий реализации проекта «Ал-
тай» для сохранности объекта всемирного 
природного наследия ЮНЕСКО «Золотые го-
ры Алтая» не выявлено.

Впрочем, в резолюции 42-й сессии ко-
митета (в июне 2018 года) говорится, что 
России необходимо до 1 февраля 2019 го-
да предоставить обновленный отчет о со-
стоянии сохранности объекта всемирно-
го природного наследия, а также информа-
цию о статусе проекта газопровода. «Любое 
решение о продолжении строительства га-
зопровода через объект будет представлять 
собой определенную опасность для его вы-
дающейся универсальной ценности и, сле-
довательно, очевидный случай для вклю-
чения в список всемирного наследия, на-
ходящегося под угрозой»,— говорится в ре-
золюции. Экологи указывают, что попада-
ние природоохранной территории в этот 
список является «позорным фактом для 
любой страны».

Анна Васильева

«Газпром» просят  
не нарушать «Зону покоя»
Экологи предупредили  
об опасности для объекта всемирного 
наследия на плато Укок

30% всех дорожных камер в Москве 
 переустановят в новых местах. Этим 
займется частная компания, контракт 
с которой заключит столичный ЦОДД: 
городской бюджет заплатит за это по-
рядка 167–168 млн руб., меньше, чем 
планировалось изначально. В некото-
рых местах на месте полноценной каме-
ры появится муляж, который с трудом 
можно отличить от настоящего комплек-
са. Все работы должны быть выполнены 
до конца 2019 года.

Московский Центр организации дорож-
ного движения (ЦОДД) в ближайшее время 
заключит контракт с компанией, которая 
займется «повышением эффективности 
контроля за дорожным движением и сни-
жением аварийности» с помощью переста-
новки камер. В конце прошлой недели за-
вершился объявленный ЦОДД тендер, на 
который пришло всего две компании (их 
названия пока не раскрываются). Изна-
чально центр заявлял максимальную цену 
контракта в 171 млн руб., но, судя по сай-
ту госзакупок, она будет снижена до 167–
168 млн руб.

Перед подрядчиком поставят задачу до 
конца 2019 года демонтировать 530 стаци-
онарных комплексов типа «Автоураган» и 
«Стрелка» (самые распространенные моде-
ли в Москве) в тех местах, где камеры уже 
выполнили свою функцию: число наруше-
ний и аварийность снизились до минималь-
ного уровня. Снятые приборы перевесят на 
новые места — в очаги аварийности и в ме-
ста концентрации нарушений. Напомним, 
сейчас в столице установлено около 1,5 тыс. 
стационарных камер, таким образом, запла-
нированный ЦОДД перевес коснется трети 
всех приборов.

На месте части демонтированных камер 
появятся активные муляжи, внешне напо-
минающие «Стрелку». Муляжи называются 
активными, так как способны снимать ви-
део, распознавать номера, формировать ка-

дры видеозаписи с включением координат, 
даты и времени фиксации, но скорость при 
этом не измеряют. Муляжей, судя по проекту 
госконтракта, на месте полноценных камер 
повесят только 50.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с работой сис-

темы фотовидеофиксации, говорит, что ро-
кировку комплексов в идеале нужно про-
водить примерно раз в год: эффективный 
период работы камеры составляет семь-
восемь месяцев, затем начинается период 
привыкания (нарушений и штрафов стано-
вится существенно меньше). Перевеса дав-
но не было, поэтому в городе уже есть ка-
меры, фиксирующие всего одно-два нару-
шения в сутки, говорит собеседник 

”
Ъ“. А 

вот на вылетных магистралях и МКАД, где 
много транзитного транспорта и приезжих 
из регионов, камеры нужны постоянно, 
там эффекта «привыкания» нет. В 2017 году, 
отметим, с помощью системы фотовидео-
фиксации было вынесено порядка 25 млн 
штрафных постановлений на общую сум-
му в 17 млрд руб.: это меньше 1% всех дохо-
дов бюджета Москвы.

Координатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов считает, что новые ком-
плексы будут установлены на участках Яро-
славского и Ленинградского шоссе, Ени-
сейской улицы, улицы Лобачевского, Чер-
тановской улицы, на улице Подольских 
Курсантов и в других местах. «У нас вводит-
ся в эксплуатацию Калужское шоссе, в бли-
жайшее время там ожидается установка де-
сятков камер фиксации нарушений»,— го-
ворит он. Эксперт по системам фотовиде-
офиксации Григорий Шухман считает, что 
большинство автолюбителей либо не заме-
тят исчезновения камер с привычных мест, 
либо (если заметят) по привычке продол-
жат ездить в спокойном скоростном режи-
ме без нарушений, «тем более что москов-
ские пробки особо не способствуют набо-
ру скорости».

Иван Буранов

Московским камерам  
меняют прописку
Треть комплексов перевесят по новым адресам

 Как стало известно ”Ъ“, раскрыв груп-
пировку сторонников запрещенно-
го в России «Исламского государства» 
в Уфе, сотрудники ФСБ предотврати-
ли не только готовившиеся ими терак-
ты в двух пассажирских автобусах, но 
и нападения на семьи пилотов военной 
авиации, бомбивших боевиков в Сирии. 
Перед арестом террористы как раз обсу-
ждали с заказчиками акции, находящи-
мися в этой стране, что им делать с жен-
щинами и детьми, которые окажутся у 
них в заложниках.

Идейным вдохновителем террористов, 
согласно их же показаниям, являлась пенси-
онерка Асма Шарипова, сдававшая выход-
цам из Узбекистана свой дом в садовом то-
вариществе «Рица» под Уфой. Шарипова, ут-
верждал на следствии и в суде Азамат Ишба-
ев, признанный ее подельником, упрекала 
его и других мужчин за то, что они не ведут 
«джихад», призывая их ехать в Сирию и во-
евать за ИГ. Повлиять на мужчин, ей, впро-
чем, сразу не удалось, зато в Турцию с над-
еждой перебраться потом в Сирию отправи-
лась подруга Ишбаева, слышавшая все эти 
разговоры. Причем ее поездку, как следова-
ло из показаний Ишбаева, оплатила все та 
же пенсионерка.

Впрочем, один из свидетелей обвинения, 
несовершеннолетний, дело в отношении ко-
торого было прекращено, утверждал, что Иш-
баев все-таки увлекся идеями ИГ еще до встре-
чи с Шариповой — осенью 2015 года. С помо-
щью мобильного приложения Zello он часто 
общался с людьми, перебравшимися в Си-
рию, отправил одному из них $500, смотрел в 
интернете видеозаписи казней «неверных» и 
одобрял их. Шарипова, по словам свидетеля, 
только укрепила веру Азамата Ишбаева.

Сам Азамат Ишбаев уехать в Сирию не 
мог, так как у него не было загранпаспорта. 
Сирийские друзья пообещали сделать ему 
киргизский паспорт, запросив 60 тыс. руб., 
которые нужно было отправить на опреде-
ленный банковский счет. Ишбаеву помогла 
с деньгами пенсионерка. Однако документ, 
поездку в Сирию и вступление в ИГ ему 
предложили еще и отработать, совершив в 
Уфе теракт. По наставлениям из Сирии в фев-
рале 2016 года Ишбаев изготовил бомбу, ко-
торую испытал, взорвав в лесу.

Через некоторое время, по данным ФСБ, 
к заговорщикам должен был примкнуть еще 
один фигурант дела — проживавший в Сама-
ре гражданин Узбекистана Зокиржон Парпи-

ев. Приятель последнего, уже перебравший-
ся в Сирию, связавшись с Парпиевым, сооб-
щил ему о схроне, в котором в коробке из-
под телевизора находятся автомат, тротил, а 
также паспорта Киргизии, которые тот дол-
жен был привезти в Уфу и передать Ишбае-
ву. Впрочем, до столицы Башкирии Парпиев 
так и не добрался — автомат и тротил сотруд-
ники ФСБ нашли у него под кроватью.

Не дождавшись взрывчатки из Самары, 
Ишбаев, по данным следствия, решил ее де-
лать из селитры, используя опыт, получен-
ный на испытаниях в лесу. Согласно пока-
заниям самого террориста, вначале Ишбаев 
планировал изготовить две бомбы, оставить 
их в сумках в рейсовых автобусах и подо-
рвать их дистанционно. Затем заговорщик 
решил сделать одну, но большой мощности 
бомбу, вызвать легковое такси и убить води-
теля. Заряженную взрывчаткой машину вме-
сте с телом оставить на рынке и подорвать, 
чтобы подозрения пали на мертвого такси-
ста. Наконец, согласно третьему варианту, 
злоумышленник хотел нанять уже грузовое 
такси, в котором отправить куда-нибудь в 
людное место металлическую трубу длиной 
около 2 м, начиненную взрывчаткой. Сам он 
должен был ехать за грузовиком и активиро-
вать бомбу, когда в зоне ее поражения ока-
жется много людей. Однако в итоге было ре-
шено, что для «входного билета» в ИГ хватит 
подрыва и одного автобуса. При этом в слу-
чае, если на него выйдут сотрудники право-
охранительных органов, сдаваться живым 
Ишбаев не собирался. По данным следствия, 
он постоянно носил с собой гранату, остав-
ленную ему знакомым, уехавшим в Сирию. 
Причем для увеличения ее мощности к кор-
пусу гранаты изолентой были прикреплены 
дополнительные поражающие элементы.

Однако, не рассчитывая, что с помощью 
теракта удастся остановить бомбежки в Си-
рии, заговорщики отрабатывали и другие 
варианты воздействия на органы госвласти. 
Так, согласно показаниям несовершенно-
летнего, которого участники ОПГ пытались 
привлечь к своей деятельности, они нашли 
в интернете фотографии и адреса семей двух 
военных летчиков, принимавших участие в 
сирийской кампании, которые проживали в 
Челябинске и Екатеринбурге. «Ишбаев инте-
ресовался у людей из Сирии, как ему посту-
пить при захвате семьи летчика, а именно, 
что делать с его детьми и супругой. Спраши-
вал, можно ли по шариату убивать женщин 
и детей»,— отмечал свидетель.

При этом следует отметить, что ни один из 
зловещих планов заговорщикам осуществить 
не удалось, а в подготовке похищений чле-
нов семей летного состава их даже обвинять 
не стали. Тем не менее за совершение престу-
плений террористической направленности 
по приговору Приволжского окружного воен-
ного суда Азамат Ишбаев получил 16 лет стро-
гого режима, штраф в 500 тыс. руб. и дополни-
тельное наказание в виде ограничения свобо-
ды на один год десять месяцев после отсидки. 
Зокиржону Парпиеву дали 13 лет, обязав вы-
платить государству 300 тыс. руб. Асма Шари-
пова получила срок на три года меньше, но не 
строгого, а общего режима, штраф в 200 тыс. 
руб. и год ограничения свободы.

Не согласившись с приговором, защит-
ники осужденных обратились в Верховный 
суд России. Они, в частности, утверждали, 
что обвиняемые, к которым якобы приме-
нялись незаконные методы в ходе допро-
сов, оговорили себя и других, а на самом де-
ле никакого террористического заговора не 
было. Ишбаев просил ВС вынести ему оправ-
дательный приговор, ссылаясь на то, что он 
не вступал ни в какие контакты с участника-
ми ИГ, находившимися в Сирии, а его пере-
писка с Шариповой «не содержала каких-ли-
бо преступных намерений». Свидетели, по 
версии террориста, оговорили его, чтобы са-
мим избежать уголовной ответственности.

Защитник Парпиева, в свою очередь, утвер-
ждал, что его клиент не придерживался «ради-
кальных исламских взглядов» и вообще не 
был религиозным человеком, найденное у не-
го оружие и взрывчатка принадлежат другим 
людям, а данные им показания являются недо-
пустимыми доказательствами по делу, так как 
были получены в результате оказанного на не-
го давления со стороны работников оператив-
ных служб. А адвокат Шариповой и вовсе ут-
верждала, что ту осудили без каких-либо дока-
зательств вины. Защита полагала, что пенси-
онерка не устраивала каких-либо пропаган-
дистских собраний среди узбеков, ремонтиро-
вавших ее дом, ничего не знала о готовящих-
ся терактах и связях Ишбаева с ИГ. Защита Ша-
риповой также требовала отменить приговор, 
прекратить ее уголовное преследование, при-
знав за ней право на реабилитацию.

ВС, рассмотрев жалобы и материалы де-
ла, лишь немного изменил приговор, сокра-
тив размеры штрафов осужденных, а Шари-
пову и вовсе избавил от этого дополнитель-
ного наказания.

Николай Сергеев

ИГ присматривалось к семьям пилотов
Бомбежки террористов в Сирии хотели остановить  
с помощью заложников в России

Жомарт Ертаев (слева)  
избежал выдачи Казахстану,  
получив в России убежище    
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА





Камертон конфронтации
Глава МИД Польши и посол РФ в Варшаве — о том, что мешает нормализации отношений между двумя странами

В условиях самого глубокого кризиса в отношени-
ях между Россией и Западом после холодной вой-
ны особое значение приобретает позиция стран, 
задающих тон конфронтации. Одно из таких госу-
дарств — Польша, позиция которой традиционно 
отличалась особой непримиримостью еще задол-
го до событий на Украине 2014 года, вызвавших 
беспрецедентное похолодание между Москвой 
и Брюсселем и продолжающуюся войну санкций.

Наблюдаемое сегодня негативное отношение 
Варшавы к проекту газопровода Nord Stream 2, 
который, по версии польской стороны, несет 
в себе скрытую угрозу энергетической безопас-

ности Европы,— лишь верхушка айсберга поль-
ских претензий к России. С годами этот айсберг 
не тает, а становится все больше и тверже.

Когда отношения России и ЕС еще не были 
столь проблемными, более десяти лет назад, 
именно Польша накладывала вето на переговоры 
о новом стратегическом соглашении о партнер-
стве и сотрудничестве между Москвой и Брюс-
селем. Соглашение это так и не было подписано: 
провал переговоров польская дипломатия может 
записать себе «в актив».

Среди государств Запада именно Польша, 
не только входящая в ЕС, но и имеющая особые 

отношения с США, сыграла ключевую роль в кар-
динальном развороте политики Украины и прев-
ращении ее во враждебное России государство. 
Еще первый украинский Майдан 2004 года, ко-
торый обеспечил приход к власти самого проза-
падного на этот момент украинского президента 
Виктора Ющенко, происходил при самом актив-
ном участии польских посредников, взявших на 
себя роль кураторов Киева.

Наконец, в вопросах европейской безопасно-
сти именно Польша традиционно демонстриру-
ет готовность поддержать инициативы по «сдер-
живанию России». Прошедший в Варшаве в  июле 

2016 года саммит НАТО окончательно  оформил 
новый курс альянса по отношению к Москве, 
определяемый формулой «Хочешь мира, готовь-
ся к войне».

„Ъ“ попытался разобраться в причинах 
 сохраняющегося неутешительного  состояния 
двусторонних связей, сопоставив  позиции 
Мос квы и Варшавы. О феномене российско- 
польских отношений корреспонденту „Ъ“ 
Галине Дудиной рассказали глава МИД  Польши 
Яцек Чапутович, давший свое первое  интервью 
российским СМИ, и посол России в Варшаве 
Сергей Андреев.

Яцек Чапутович:  
россияне ожидают от нас благодарности 
за то, что они нас освободили
Министр иностранных дел Польши впер-
вые дал интервью российскому СМИ. 
Дипломат объяснил, почему Варшава 
не отказывается от сноса памятников со-
ветским воинам и как в Польше готовятся 
к конфликту между НАТО и Россией. 

— Российский президент много лет не 
был в Польше, а польский — в России. 
Между тем часто при личном контакте 
лидеры стран могут решить даже самые 
сложные проблемы. Вы представляете се-
бе визит Владимира Путина в Варшаву?
— Уверен, что встречи между нашими руко-
водителями должны быть. Но они должны 
быть хорошо подготовлены сначала на меж-
ведомственном уровне.
— Пока на официальном уровне контак-
ты заморожены. Ваш предшественник 
Витольд Ващиковский ни разу не встре-
чался с Сергеем Лавровым. А вы не про-
бовали организовать такую встречу?
— Я был на заседании Совета безопасности 
ООН по вопросу Северной Кореи и сидел ря-
дом с Сергеем Лавровым. Так сложилось, что 
рядом оказались места, выделенные для на-
ших делегаций. У нас схожая позиция отно-
сительно проблемы денуклеаризации Се-
верной Кореи. Год назад, перед тем как Поль-
ша стала непостоянным членом Совбеза, 
у нас также прошли с Россией консультации 
на уровне замминистров. Думаю, что стоит 
организовать такую встречу снова. Но я не 
скрываю, что тут некоторой проблемой яв-
ляются разногласия по разным вопросам.
— Что не устраивает Польшу в политике 
России?
— Главная проблема — это нарушение Рос-
сией международного права в отношении 
Украины. Это касается аннексии Крыма, 
российского вмешательства в Донбассе. Это 
накладывает отпечаток на отношения Рос-
сии с НАТО, Евросоюзом и США и привело 
к санкциям Запада в отношении России, ко-
торые важно сохранять до тех пор, пока Рос-
сия не изменит свою политику по отноше-
нию к Украине.
— В общем, отношения России и Украи-
ны — это главная проблема в отношени-
ях между Россией и Польшей? 
— А также России с Западом в целом. Мы чле-
ны ЕС и НАТО, мы принимаем и выполняем 
общие решения. И раз установлены санкции 
по отношению к России, то до момента их от-
мены мы будем их выполнять, тем более что 
считаем их справедливыми. 

Есть, конечно, и другие вопросы. Мы 
отрицательно относимся к проекту Nord 
Stream-2, считаем, что эта инициатива не 
обеспечивает диверсификацию и энерге-
тическую безопасность европейских стран. 
И так считаем не мы одни: Еврокомиссия 
также сочла, что этот проект невыгоден для 
Европы и что он должен быть приведен в со-
ответствие с европейским законодательст-
вом. Впрочем, некоторые страны, например 
Германия и Россия, видят это по-своему. 
— В качестве альтернативы российско-
му газу польская сторона не раз называ-
ла СПГ. Вас не смущает, что он дороже? 
— Это так, но мы руководствуемся не толь-
ко ценой. Во-первых, мы хотим, чтобы ры-
нок газа был более конкурентным и отноше-
ния на нем строились на принципах спроса 
и предложения. Во-вторых, мы строим хра-
нилища для СПГ для обеспечения безопас-
ности поставок. Наконец, Россия как по-
ставщик газа — это партнер, который мо-
жет использовать газ для давления и шанта-
жа, а для нас это важный фактор энергетиче-
ской безопасности. 

Так что мы вынуждены искать пути дивер-
сификации как через покупку СПГ, так и бла-
годаря строительству Baltic Pipe, которое пой-
дет на пользу всей европейской экономике. 

«Нам решать,  
где быть обломкам»
— Российско-украинская повестка 
и Nord Stream-2 исчерпывают список во-
просов, омрачающих диалог Варшавы 
с Москвой? 
— Это две главные проблемы — помимо дву-
сторонних. Есть, конечно, вопрос обломков 
самолета. Прошло уже восемь лет с момен-
та катастрофы, и я говорил с российским по-
слом в Варшаве о том, что мы считаем, что их 
надо вернуть.
— Вот именно, прошло уже восемь лет, по-
чему Польша так и не закончила рассле-
дование катастрофы под Смоленском? 
— Потому что у нас нет обломков. 
— Этот вопрос символичен для многих 
поляков, но непосредственно для рас-
следования у польских следователей 

есть доступ к обломкам, и недавно груп-
па следователей из Польши побывала 
в Смоленске. 
— Хорошо, что наши следователи смогли 
побывать в Смоленске. Мы считаем, что это 
был существенный шаг с российской сторо-
ны. Посмотрим, какой еще будет отчет по 
итогам поездки, хотя это уже к прокуратуре.

И все же ни у кого нет сомнений, что под 
Смоленском погибли глава польского государ-
ства, парламентарии, военачальники, пред-
ставители элиты народа. 96 наших граждан. 
И нам решать, где быть обломкам, поскольку 
обломки государственного самолета являются 
собственностью Польши. А насколько это нуж-
но для самого следствия, это другой вопрос. 
— По вопросу возврата обломков ситуа-
ция пока тупиковая. Возможностей воз-
обновления двусторонних механизмов, 
таких как Группа по сложным вопросам 
или межправкомиссия, сейчас, как я по-
нимаю, также нет? 
— Понимаете, хоть у нас и есть вопрос Укра-
ины, Nord Stream-2, обломков самолета, мы 
можем развивать нормальные двусторон-
ние отношения. Если бы политика России 
по отношению к Украине поменялась бы, 
как мы предлагаем в Евросоюзе и НАТО, бы-
ло бы легче их развивать. Но, по моим дан-
ным, это российская сторона не выражает 
желания возобновить работу комиссии или 
чтобы встретились ее сопредседатели. Рабо-
та межправкомиссий в разных областях так-
же приостановлена из-за отсутствия иници-
ативы с российской стороны.

Несмотря на все эти сложные проблемы, 
мы заинтересованы в диалоге. Мы заинте-
ресованы и в возобновлении работы Груп-
пы по сложным вопросам, и в развитии эко-
номического сотрудничества. Оно взаимо-
выгодно — конечно, в тех рамках, которые 
не охвачены санкциями. Думаю, тут многое 
можно сделать.

«Cоветские солдаты  
были инструментом 
порабощения поляков»
— Для России куда важнее другой во-
прос, который Польша могла бы решить 
в одностороннем порядке,— это пробле-
ма сноса памятников советским воинам 
в Польше. Почему в списке памятников, 
рекомендованных к сносу, оказались 
и монументы конкретным погибшим 
героям, военнопленным и партизанам? 
Например, памятник советским военно-
пленным в Стажинском Дворе или герою 
Польши крымскому татарину Умеру Ада-
манову в Юзефово?
— Мы по-разному воспринимаем проблему. 
Согласно польскому законодательству, необ-
ходимо ухаживать за кладбищами и местами 
захоронений. По нашим оценкам, на терри-
тории Польши похоронены более миллиона 
российских и советских солдат еще с напо-
леоновских времен: около 500 тыс. погибли 
в боях на территории современной Польши, 
еще около 800 тыс.— это военнопленные не-
мецких лагерей Второй мировой. Их захоро-
нения охраняются государством, на уход за 
ними выделяется 3 млн злотых в год. 

Памятники вне захоронений такой защи-
той не пользуются. 
— Даже если это памятники тем, кто по-
гиб в лагерях, или героям, погибшим, за-
щищая Польшу?
— Если такие памятники находятся на тер-
ритории кладбищ или других мест захоро-
нения, они под защитой. Но понятие героя 
тоже растяжимое: у вас Дзержинского, мо-
жет, и могут считать героем, а у нас воспри-
нимают крайне негативно, так что памятник 
ему мы тоже снесли. 

Эта проблема шире. Россияне ожидают от 
нас благодарности за то, что они нас освобо-
дили. С одной стороны, они боролись с гит-
леровской Германией. С другой — советские 
солдаты были инструментом порабощения 
поляков. За время правления Сталина тыся-
чи людей были арестованы или расстреляны. 
Более 200 тыс. жителей погибли в Варшав-
ском восстании, а советские войска просто 
стояли на другом берегу Вислы и смотрели. 

Коммунисты запрещали дискуссии на эту 
тему. Это влияет на отрицательное отноше-
ние к коммунистическому строю и к СССР, 
а вместе с тем и к славящим их памятникам. 

И целью поправок к закону о противодей-
ствии тоталитаризму было порвать с той, со-
ветской символикой. 

«В случае конфликта  
между НАТО и Россией  
для нас, конечно, угроза  
куда более существенна»
— В одном из интервью вы сказали, что 
у Германии и Польши разные оценки си-
туации с безопасностью: «немцы не мо-
гут представить себе, что Россия возьмет 
Берлин». То есть взятие Варшавы вы себе 
представить можете? 
— Я думаю, что в представлении большин-
ства западноевропейских стран угроза пря-
мого военного нападения вообще не стоит. 
И это отражается на подходе к вопросу рас-
ходов на вооружение. В то время как НАТО 
и США требуют увеличения этих расходов, 
Германия, которая находится дальше от Рос-
сии, не чувствует себя в опасности. А Поль-
ша, Румыния, страны Балтии — мы все рас-
положены ближе к России, и в случае кон-
фликта между НАТО и Россией для нас угро-
за куда более существенна. Конечно, альянс 
взял на себя обязательство защищать своих 
членов, но мы стремимся и в рамках альянса 
поддерживать собственную боеспособность 
и готовиться к обороне. 
— Например, размещая у себя американ-
скую базу? 
— Тут стоит пояснить, что решение о разме-
щении сил НАТО (и в том числе американ-
ских военнослужащих) блок принял в 2016 
году после агрессии против Украины. Рос-
сийские военные учения на Балтике и в Ка-
лининградской области свидетельствуют, 
что угроза со стороны России сохраняется.
— Но ведь постоянной американской ба-
зы у вас до сих пор не было. 
-— Да, военнослужащие НАТО размещают-
ся у нас на ротационной основе. Но для срав-
нения, в Германии сейчас находится 35 тыс. 
американских солдат, в Польше — всего око-
ло 3 тыс. А раз угроза ближе к нам, то мы хо-
тим, чтобы американские солдаты размеща-
лись у нас на постоянной основе. 
— И как вы считаете, как быстро в Поль-
ше может появиться постоянная амери-
канская база? 
— Солдаты уже здесь. 
— То есть Fort Trump — это не новая база?
— Пока это просто название. Требуются ин-
вестиции в инфраструктуру для расшире-
ния и адаптации действующей базы. Еще 
предстоит проанализировать и обсудить во-
енно-политические аспекты, а также место 
конкретного размещения. Многое зависит 
от позиции Конгресса США и от заключений 
администрации президента США и Пентаго-
на, но мы надеемся, что решение будет при-
нято весной следующего года.
— Что вообще должно произойти, чтобы 
отношения России и Польши наконец-
то выправились? Тысячу лет же страны 
друг друга то тихо, то громко ненавидят.
— Тысяча лет — это некое преувеличение. На-
ши контакты с Великим княжеством Москов-
ским, из которого выросла современная Рос-
сия, восходят к XV веку и на протяжении боль-
шей части истории были хорошими. Они бы-
ли бурными, но некоторая симпатия между 
обычными людьми всегда присутствовала. 
Лично я очень тепло отношусь к россиянам 
и к России. Я учил русский язык еще в средней 
школе в 1970-е годы, и хотя сейчас мне не хва-
тает практики, я многое понимаю, когда слу-
шаю своих собеседников. В молодости я читал 
Достоевского, Толстого, Булгакова.

Наша проблема — не в отношениях меж-
ду нашими обществами: они хорошие, те-
плые. Проблема — в агрессивной россий-
ской политике, свидетелями которой мы 
стали в Грузии и на Украине. Сегодня Мо-
сква достигает своих целей, опираясь на си-
лу. А мы признаем верховенство междуна-
родного права. 
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Сергей Андреев: 
не забудем  
и не простим
Традиционно непростые отношения 
между Москвой и Варшавой после вве-
дения взаимных российско-европей-
ских санкций оказались практически 
заморожены. По мнению российской 
стороны, отношения обрушились по ви-
не  Польши — об этом заявил посол РФ 
в Варшаве,  возглавляющий диппредста-
вительство с сентября 2014 года.

«Приличные,  
воспитанные люди»
— Когда приезжаешь в Польшу и обща-
ешься с поляками, складывается впечат-
ление, что это доброжелательная и госте-
приимная страна. Вы чувствуете разрыв 
между настроем высокопоставленных 
лиц и польского общества?
— Когда наши сограждане приезжают сюда, 
а поляки — в Россию, то в человеческом, бы-
товом общении проблем, как правило, не 
возникает, если речь не заходит о политике 
и истории, контакт устанавливается практи-
чески сразу. У нас похожий менталитет, мы 
в общем-то друг друга неплохо знаем и пони-
маем. В Польше, как и в России, живут в по-
давляющем большинстве нормальные, при-
личные, воспитанные люди, которые не бу-
дут грубить гостям или, скажем, настраи-
вать иностранных туристов против своей 
страны. 

Но это не меняет общего преимущест-
венно негативного политического настроя 
польского общества по отношению к Рос-
сии. Так сложилось, что в польских семьях, 
потом в школе, вузах, под воздействием мас-
сированной информационной обработки 
люди с малых лет воспитываются в представ-
лении о том, что со стороны России Польша 
на протяжении всей своей истории знава-
ла только угрозы, обиды и беды. В нынеш-
них политических дискуссиях между основ-
ными польскими партиями тема улучше-
ния отношений с Россией почти не возника-
ет. А когда в польском Сейме в прошлом го-
ду обсуждался вопрос о поправках к закону 
о декоммунизации, которые предусматри-
вали снос памятников советским воинам-ос-
вободителям — то есть тем людям, благодаря 
которым Польша сегодня есть на карте, а по-
ляки живут на своей земле,— все парламент-
ские партии этот закон поддержали.
— Польская сторона делает акцент 
на том, что такой долг памяти отда-
ется на кладбищах, за которыми они 
ухаживают.
— Когда нам говорят, что советские солдаты 
Польшу не освобождали, а оккупировали, 
и поэтому надо «освобождаться от ложного 
чувства благодарности» к ним — это «долг 
памяти»?

Мы высоко ценим то, что многие про-
стые поляки и местные власти ухаживают за 
советскими и российскими воинскими за-
хоронениями. В соответствии с российско-
польским соглашением 1994 года о захоро-
нениях и местах памяти жертв войн и ре-
прессий польские власти выделяют средст-
ва на содержание этих захоронений — их, 
правда, хватает, как правило, только на те-
кущий уход, а крупные ремонтные работы 
проводятся за счет ассигнований из россий-
ского бюджета.

Но «война» с советскими памятниками, 
а по сути с памятью о спасении Польши 
Красной Армией в 1944–1945 годах, прямо 
нарушающая наш межгосударственный до-
говор 1992 года и межправсоглашение 1994 
года,— это политический выбор польской 
стороны в пользу конфронтации с нами, по-
скольку в России такие действия подавляю-
щим большинством наших людей воспри-
нимаются как кощунственные и глубоко 
оскорбительные для нашего народа.

«Не забудем, не простим»
— Если все, как вы говорите, идет из се-
мьи, истории, школы, то почему мы до 
сих пор не можем восстановить работу 
группы по сложным вопросам или хотя 
бы назначить сопредседателя с россий-
ской стороны?
— Я на этот вопрос отвечал неоднократно. 
Группа по сложным вопросам нашей исто-
рии создавалась…
— …для работы параллельно с политиче-
ским диалогом, «нет политического диа-
лога — нет группы». Но почему мы со сво-
ей стороны не можем использовать вот 
эту возможность исторического диалога, 
историко-культурного?
— Потому что пробовали много раз. Эта 
группа в 2010 году подготовила большой 
сборник статей «Белые пятна, черные пят-
на» по сложным вопросам нашей истории 

ХХ века. И что получилось? Эта публикация 
стала свидетельством того, что на историю 
мы смотрим по-разному. Там по каждой теме 
параллельные статьи — российских и поль-
ских историков, потому что у нас разные 
взгляды на события прошлого. Обсуждение 
исторических сюжетов в рамках политиче-
ского диалога нам всегда пыталась навязы-
вать польская сторона, по сути добиваясь от 
нас принятия ее точки зрения.

В нынешних условиях продолжать такую 
дискуссию в рамках группы под эгидой МИД 
двух стран не видим смысла. Пусть этим за-
нимаются ученые-историки по линии их 
профессионального экспертного диалога. 
— Этим летом 

”
Ъ“ опубликовал список, 

полученный из Института националь-
ной памяти, где перечислены памятни-
ки, которые попадут под снос. Вы не про-
бовали как-то точечно решать вопрос? 
Какие-то есть памятники, которые вам 
лично запомнились?
— Давайте не будем сводить дело к каким-то 
частным случаям. Это вопрос принципа. Те, 
кто затеял эту позорную «войну с памятни-
ками», откровенно рассчитывают на то, что 
у нас память короткая, и когда их снос завер-
шится, мы пошумим-пошумим, да и забу-
дем. Не забудем и не простим. И пока в Поль-
ше не признают без всяких оговорок вечный 
долг благодарности советским солдатам, ко-
торые здесь погибали, пока не прекратится 
сегодняшнее безобразие, когда освободите-
лей называют оккупантами, по официаль-
ной линии нам на исторические темы гово-
рить не о чем.

«Нужна встречная  
политическая воля»
— Выходит, что официальные позиции 
России и Польши схожи. Российская сто-
рона говорит, что «с этим государством 
общаться невозможно», и польская — то 
же самое. В то же время в другом интер-
вью вы говорили, что «с нашей стороны 
готовность к поддержанию с Польшей 
нормальных отношений сохраняется все 
эти годы». Это как?
— Все правильно. Отношения обрушились 
не по нашей инициативе. Весной 2014 го-
да после обострения ситуации на Украине 
польские партнеры сообщили нам, что они 
замораживают политический диалог, соот-
ветственно, контактов не будет на уровне 
выше замминистра, не будет и контактов 
между парламентариями. Варшава активно 
лоббировала введение западных санкций 
против России, отменила договоренность 
о проведении в 2015 году перекрестного го-
да культурных обменов.
— Если представить, что польская сторо-
на предлагает возобновить работу меж-
правкомиссии, пересматривает пози-
цию по памятникам и закрывает рас-
следование по самолету, это был бы 
прорыв?
— Это были бы шаги в правильном направ-
лении, но не надо представлять дело так, 
что мы увязываем улучшение отношений 
с Польшей с какими-то конкретными вопро-
сами. Мы никаких предварительных усло-
вий не ставим. Мы готовы строить с Поль-
шей нормальные, прагматичные, коррект-
ные отношения, но для этого нужна встреч-
ная политическая воля. А мы такой воли на 
данном этапе не видим, в том числе и в тех 
вопросах, которые вы перечислили. 

полная версия 
kommersant.ru/12438
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23783,72 (−191,9)
РТС 1159,33 (−1,43)
FTSE 100 7318,54 (−99,8)

DAX 30 12111,9 (−132,24)
DJIA 26447,05 (−180,43)
NASDAQ Composite 7788,45 (−91,06)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.10.18
Австралийский доллар 47,0520
Английский фунт 86,8017
Белорусский рубль** 30,8387
Датская крона* 10,2697

Доллар США 66,6270
Евро 76,6610
Индийская рупия*** 90,4828
Казахский тенге*** 17,8395

Канадский доллар 51,4971
Китайский юань* 96,9981
Норвежская крона* 80,4654
СДР 92,6322

Сингапурский доллар 48,2001
Новая турецкая лира 10,7989
Украинская гривна* 23,7402
Шведская крона* 73,2801

Швейцарский франк 67,0562
Японская иена*** 58,5397
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Адекватные регуляторы из уже слу-
чившихся и поэтому неотменимых 
неприятностей могут попробовать 
вырастить нечто полезное — этот 
принцип, которым госструктуры 
очень часто руководствуются в сво-
ей практической деятельности (и не-
редко применявшийся в РФ пример-
но до 2005 года), видимо, начинает 
восстанавливать позиции в России. 
По крайней мере очень быстрая ре-
акция Минфина и других профиль-
ных ведомств на достаточно случай-
но вспыхнувшие в стране подозре-
ния о возможности ужесточения ре-
жима валютного контроля (а имен-
но так экономисты именуют тот на-
бор предполагаемых проблем, кото-
рые население склонно прямо име-
новать «запретом доллара») испол-
няется именно в этом ключе. Если 
на прошлой неделе в среду—четверг 
представители госструктур в основ-
ном обсуждали то, чего в принци-
пе не может (то есть не должно) быть 
в некоем на тот еще момент гипо-
тетическом «плане дедоллариза-
ции экономики», то в пятницу пер-

вый вице-премьер Антон Силуанов 
уже уверенно заявлял: план этот 
уже внесен в правительство (то есть 
по крайней мере существует) и это 
уже не план дедолларизации, а план 
полной конвертируемости рубля.

Вообще, уже в июне—июле 2018 
года, когда в Минфине готовили под 
разные цели законопроекты, сни-
мающие остатки валютного контр-
оля, не снятые в 2005 году, стало оче-
видно, что вообще стратегию борь-
бы с санкциями США в этой части 
новое правительство видит нестан-
дартно. Грубо ее можно описать 
так: «чтобы не было смысла запре-
щать России рассчитываться в дол-
ларах, нужно сделать рублевые рас-
четы столь же эффективными». Тог-
да же появился и законопроект Мин-
фина, который с 2024 года предпола-
гает отменить требование возврата 
валютной выручки в рублях. Оче-
видно, что эта идея уже есть в «плане 
дедолларизации», а вторую его часть 
Антон Силуанов изложил 5 октября: 
снятие зависимости РФ от доллара 
имеет смысл реализовывать через 
рост возможности конвертации ру-
бля в любые другие валюты, в том 
числе, как несложно догадаться, 
в те же доллары в одном ряду с евро, 
иеной, юанем и швейцарским 
франком. Снижение трансакцион-
ных издержек при операциях с ру-
блем во внешнеторговых расчетах 
действительно можно обеспечить 
лишь ростом, а не снижением уров-
ня конвертируемости рубля. Тре-
тья же часть — возможность участия 
РФ в альтернативных платежных си-
стемах, например, в пока гипотети-
ческом проекте «евро-SWIFT»: она 
позволяет частным компаниям рас-
считываться на рынках commodities 
по долларовым контрактам в лю-
бой другой валюте, приемлемой для 
контрагента — если ему нужны 
именно доллары, сделать их из евро 
(если это контрагент из ЕС) не про-
блема. Наконец, предложить опи-
санную активность в этой сфере рос-
сийским госкомпаниям на уровне 
директив правительства — еще одна 
составляющая плана.

В определенный момент бизнес 
в РФ может даже приветствовать но-
вые санкции. Если это единствен-
ный способ покончить с валютным 
контролем в РФ — хорошо, давайте 
напишем петицию в Конгресс США. 
Это работает.

правила  
игры

В какой-то момент 
бизнес в РФ может 
даже приветствовать 
новые санкции

читает с конца заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Нефтяник уходит в карьер
Максим Барский возглавит угольные активы Дмитрия Босова

Бывший топ-менеджер ТНК-
BP и давний знакомый главы 
группы Alltech Дмитрия Босо-
ва Максим Барский займется 
управлением угольными ком-
паниями Alltech, включая «Си-
бирский антрацит». Отрасль 
сейчас на подъеме благода-
ря высоким ценам, отмечают 
аналитики, и «Сибантрацит» 
может воспользоваться этим 
для покупки активов.

Экс-зампред правления ТНК-
BP Максим Барский возвращается 
из США в Россию, чтобы возглавить 
«Сибирский антрацит» Дмитрия 
Босова, сообщил телеграм-канал 
«Незыгарь» и подтвердили источ-
ники 

”
Ъ“. При их данным, речь 

идет «не просто об одной компа-
нии». Господа Босов и Барский от-
казались от комментариев. На сай-
те группы Alltech, объединяющей 
активы Дмитрия Босова и партне-
ров, указывается, что ее угольные 
предприятия — это «производст-
венный комплекс» «Сибантрацита» 
и разреза «Восточный» в Новоси-

бирской области (общие запасы — 
327 млн тонн антрацита), разрез 
«Кийзасский» в Кемеровской обла-
сти (запасы — 209 млн тонн энер-
гоугля марок Т и ТС). Как сообщал 

”
Ъ“ 27 сентября, Дмитрий Босов 

от лица «группы 
”
Сибантрацит“» 

писал в ОАО РЖД, что ее предпри-
ятия добывает более 26 млн тонн 
угля в год, а к 2022 году планирует-
ся довести объем «только в Сиби-
ри» до 52 млн тонн.

Выручка АО «Сибирский ан-
трацит» в 2017 году — 36 млрд 
руб., прибыль — 7,5 млрд руб., 
выручка ООО «Разрез 

”
Восточ-

ный“« — 13,46 млрд руб., при-
быль — 5,6 млрд руб., выручка ООО 
«Разрез 

”
Кийзасский“» — 21,3 млрд 

руб., прибыль — 6,68 млрд руб. 
(данные АО и Kartoteka.ru). Кро-
ме того, у господина Босова с парт-
нерами есть проекты по добыче 
угля на Таймыре (Арктическая гор-
ная компания) и в Амурской об-
ласти (Огоджинский энергетиче-
ский холдинг), а также в Индоне-
зии (Blackspace).

Максим Барский давно зна-
ком с Дмитрием Босовым: в конце 
1990-х — 2000-х годах они совмес-
тно инвестировали среди проче-
го в интернет-провайдера Cityline 
и нефтекомпанию West Siberian 
Resources. После того как господин 
Барский покинул ТНК-BP в 2011 
году, он возглавлял принадлежа-
щую Alltech компанию «Печора 
СПГ» (2012–2015 годы) и номини-
ровался от группы в совет дирек-
торов нефтяной Urals Energy. Кро-
ме того, господин Барский совмес-
тно с Alltech инвестировал в Mar-
ta Petroleum, владеющую углево-
дородными участками в Техасе (за-
пасы — 21 млн баррелей нефтяно-
го эквивалента), бизнесмен воз-
главляет ее и контролирует 28,1%. 
Один из источников 

”
Ъ“ утвержда-

ет, что в США Максим Барский так-
же занимался интернет-проектами 
в банковской сфере.

Источники 
”
Ъ“ допускают, что 

Дмитрий Босов «хочет отдохнуть, 
передав операционное управле-
ние в группе доверенному лицу». 

Карен Дашьян из Advance Capital 
характеризует Максима Барского 
как «грамотного переговорщика 
и хорошего стратега», зарекомен-
довавшего себя в разных отраслях. 
По его мнению, основной акцио-
нер «Сибантрацита» таким назначе-
нием ставит цель «более динамич-
ного развития компании».

«Сибантрацит» готовил IPO 
в 2013 году, но отказался от него 
из-за плохой рыночной конъюн-
ктуры. Теперь же угольные цены 
продолжают держаться на много-
летних максимумах (тонна кок-
сующегося угля — $215, энерге-
тического — $110), в отрасли на-
блюдается оживление, говорит 
источник 

”
Ъ“ в инвесткомпании. 

По его словам, для IPO момент не-
подходящий, поскольку публич-
ные рынки сейчас слабые, но си-
туация благоприятна для консо-
лидации: много активов выстав-
лено на продажу. Инвесторы осто-
рожно подходят к размещениям 
на пике стоимости сырья, требуя 
от владельцев существенный ди-

сконт к желаемой цене за актив, 
добавляет Олег Петропавловский 
из БКС. При этом в самом «Сибан-
траците» еще в августе заявляли, 
что акционеры «не намерены про-
давать компанию или доли в ней».

Средние цены на антрацит «Ме-
чела» в апреле—мае были около 
$90 за тонну. Рынок антрацита спе-
цифичный, он коррелирует с рын-
ками коксующегося и энергоугля 
из-за различных возможностей ис-
пользования сырья, поясняет Олег 
Петропавловский. Цены на кок-
сующийся уголь будут зависеть 
от объема предложения из Австра-
лии и США, а перспективы энер-
гоугля выглядят неоднозначными 
в свете планируемого сокращения 
спроса в Китае. Вряд ли рост спро-
са в Юго-Восточной Азии сумеет за-
местить выпадающие объемы КНР, 
добавляет эксперт, тем более что 
Китай гибко подходит к регулиро-
ванию отрасли и может в любой 
момент увеличить добычу.

Анатолий Джумайло, 
Дмитрий Козлов

Власти снова хотят увеличить период 
дожития, который используется для 
расчета накопительной пенсии росси-
ян. Это ведет к уменьшению ежемесяч-
ных выплат, снижая привлекатель-
ность накопительной системы, осо-
бенно на фоне пенсионной реформы. 
Эксперты называют такую политику 
безнравственной, чиновники — спра-
ведливой и сбалансированной, а пен-
сионные фонды — недостаточно жест-
кой. Для граждан в ней может быть 
только один плюс: увеличится воз-
можность снять накопления разово, 
не растягивая на крошечные ежеме-
сячные выплаты.

Правительство с 2019 года хочет вновь 
повысить ожидаемый период выплаты на-
копительной пенсии, законопроект об этом 
внесен в Госдуму. Планируется, что период 
дожития — то есть срок, исходя из которого 
рассчитывается накопительная пенсия,— 
увеличивается до 252 месяцев (до 21 года). 
В 2018 году он был на полгода меньше. Та-
ким образом, расчетная пенсия сократит-
ся на 2,4%. Период дожития увеличивают 
не впервые. До конца 2015 года он составлял 
228 месяцев (19 лет). В целом за четыре года 
назначаемая пенсия может сократиться по-
чти на 10%. В 2019 году планируется повы-
сить срок еще на полгода.

В пояснительной записке к законопроек-
ту говорится, что ожидаемый период выпла-
ты накопительной пенсии в 2018 году дол-
жен составлять 263 месяца (около 22 лет). 
Однако «в целях недопущения резкого уве-
личения продолжительности ожидаемо-
го периода выплаты накопительной пен-
сии» до 2020 года его было решено повы-
шать максимально на шесть месяцев в год. 

«Подход позволяет осуществить постепен-
ное (на протяжении пяти лет) доведение ис-
пользуемого для исчисления накопитель-
ной пенсии ожидаемого периода до величи-
ны, соответствующей реальной продолжи-
тельности жизни»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минтр-

уде. «Мы поддерживаем, чтобы пенсии на-
значались исходя из данных, отражающих 
реальность»,— заявили 

”
Ъ“ в ЦБ.

Пенсионные накопления будут выпла-
чиваться женщинам с 55 лет и мужчинам — 
с 60 лет. При этом массовые выплаты нач-
нутся с 2023 года. У граждан, формирую-
щих пенсионные накопления в ПФР («мол-
чуны» и клиенты частных управляющих 
компаний), средний счет составляет око-
ло 45 тыс. руб., у граждан, копящих на пен-
сию в НПФ,— около 70 тыс. руб. При этом об-

щий объем обязательств НПФ перед клиента-
ми, то есть те деньги, которые должны быть 
выплачены, в 2018 году сократился в сред-
нем на 1 тыс. руб. (см. 

”
Ъ“ от 7 июня). Связа-

но это с заморозкой с 2014 года отчислений 
на накопительную компоненту пенсий, при-
влечением некоторыми фондами клиентов 
с низким счетом, а также потерями граждана-
ми инвестиционного дохода при досрочной 
смене страховщика. В ПФР, который является 
основным источником оттоков клиентов, на-
оборот, обязательства растут, заверили там.

Повышение периода дожития сокраща-
ет и без того малую ежемесячную сумму вы-
плат накопительных пенсий. «В тех услови-
ях, в которых находится система, увеличе-
ние периода дожития и сокращение ежеме-
сячных выплат можно назвать безнравст-

венным шагом»,— говорит управляющий 
директор агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. Но в Минтруде полагают, что такой 
подход (поэтапное увеличение периода до-
жития) «позволяет учесть как интересы са-
мих граждан, которые получают право на на-
значение накопительной пенсии, так и инте-
ресы ПФР и НПФ, назначающих указанные 
пенсии». В НПФ вообще считают, что предус-
мотренное законопроектом увеличение пе-
риода дожития недостаточное. «Занижен-
ный ожидаемый период выплаты накопи-
тельной пенсии повышает риск пережития. 
Формируется диспропорция между взноса-
ми и обязательствами»,— указывает испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» Евге-
ний Якушев. «Для НПФ, у которых большая 
часть застрахованных лиц — женщины, мо-
жет наблюдаться актуарный дефицит. И уве-
личение периода дожития поможет его со-
кратить»,— отмечает заместитель гендирек-
тора НПФ Сбербанка Елена Тетюнина.

Впрочем, увеличение периода дожития 
несет и положительные моменты отдель-
ным категориям граждан: возрастает коли-
чество единовременных выплат при дости-
жении пенсионного возраста, которые осу-
ществляются, когда накопительная пенсия 
не превышает 5% страховой пенсии. По оцен-
ке ЦБ, уже сейчас 89% участников накопи-
тельной системы получают такие выплаты, 
а с учетом увеличения страховой пенсии 
их доля должна возрасти. Для многих, счи-
тает член совета директоров АО «НПФ Согла-
сие» Александр Вьюницкий, возможность 
получения разово определенной суммы, ко-
торая поможет решить ситуацию с текущим 
потреблением, гораздо выгоднее получения 
ежемесячно нескольких сотен рублей.

Илья Усов
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Пенсионерам затягивают выплаты
Увеличение срока дожития сокращает накопительные пенсии

Лекарства выдадут по акциям
«Магнит» расплатится за «СИА групп» своими бумагами

Совет директоров «Магнита» одобрил 
покупку дистрибутора лекарств «СИА 
групп» у Marathon Group. Сделку сто-
имостью до 5,7 млрд руб., ритейлер 
оплатит акциями, что позволит Mar-
athon увеличить долю в «Магните» 
с 11,8% до 13,2%. Но ряд экспертов гово-
рят о низкой финансовой устойчиво-
сти СИА, считая стоимость компании 
«близкой к нулю». Миноритарии «Маг-
нита» полагают, что покупка дистрибу-
тора с долгом около 10 млрд руб. могла 
быть навязана ритейлеру.

Совет директоров ПАО «Магнит» 4 октя-
бря поддержал покупку ритейлером фар-
мдистрибутора «СИА групп», который вхо-
дит в Marathon Group зятя министра ино-
странных дел Сергея Лаврова Александ-
ра Винокурова и его партнера Сергея За-
харова. «Магнит» заплатит за сделку сво-
ими обыкновенными акциями на сумму 
до 5,7 млрд руб., Marathon не сможет пере-
продать их в течение трех лет. Финансиро-
вание сделки акциями снизит риски за счет 
повышения заинтересованности Marathon 

в долгосрочном росте капитализации «Маг-
нита», пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе ритейле-

ра. В Marathon лишь отметили, что считают 
условия справедливыми.

Как следует из сообщения «Магнита», ме-
неджмент ритейлера провел комплексную 
проверку СИА своими силами и с помощью 
консультантов — J.P. Morgan (делал анализ 
стратегических альтернатив) и Bank of Ameri-
ca Merrill Lynch (оценивал справедливую сто-
имость). В итоге совет директоров «Магнита» 
простым большинством голосов счел сделку 
оптимальным вариантом реализации стра-
тегии по развитию магазинов «Магнит кос-
метик» и аптек. С этим согласились четверо 
из семи членов совета директоров, двое воз-
держались, один проголосовал против.

В случае сделки доля Marathon в «Магни-
те», исходя из текущих котировок, вырастет 
с 11,8% (эту долю компания приобрела у ВТБ 
за 62,5 млрд руб. в начале года) до 13,2%, по-
считали в «Фридом финанс». Там отмечают, 
что синергия с СИА позволит «Магниту» уве-
личить годовую выручку на 45–55 млрд руб., 
или на 3–4%. О том, что Marathon Group соби-

рается продать 100% «СИА групп» «Магниту», 
было объявлено в июне. Миноритарии «Маг-
нита» сразу выступили против сделки, посчи-
тав ее неуместной на фоне проблем с основ-
ным бизнесом ритейлера, уступившего ли-
дерство X5 Retail Group. Также, по их мнению, 
аптеки «Магнита» могли бы закупать лекар-
ства напрямую у производителей. Вопросы 
у миноритариев вызывала и задолженность 
СИА, сейчас составляющая около 10 млрд 
руб. (в 2017 году, когда дистрибутор вошел 
в состав Marathon Group,— 7,2 млрд руб.).

В 2017 году СИА удалось улучшить фи-
нансовые показатели: выручка выросла 
на 31%, до 61,2 млрд руб., прибыль соста-
вила 36,5 млн руб. против убытка 2,8 млрд 
руб. в 2016 году. Однако, по оценкам гла-
вы «Infoline-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, в 2018 году финансовая устойчивость 
компании серьезно снизилась и ее выруч-
ка падала. Именно этим эксперт объясняет 
желание Marathon продать проблемный ак-
тив, который не удалось вывести на траекто-
рию устойчивого роста. По мнению господи-
на Бурмистрова, если даже по итогам успеш-

ного 2017 года стоимость дистрибутора была 
не больше 1 млрд руб. с учетом долга, то сей-
час она «вовсе близка к нулю».

Инвесторы тоже восприняли сделку без 
энтузиазма: GDR «Магнита» на Лондонской 
бирже подешевели на 1,43%, до $13,4, на Мо-
сковской бирже цена акции ритейлера сни-
зилась на 0,26%, до 3,83 тыс. руб. Директор 
Prosperity Capital Management (один из ми-
норитариев «Магнита») Алексей Кривошап-
ко полагает, что приобретение дистрибу-
тора было навязано ритейлеру. Топ-менед-
жер считает, что для развития аптек «Магни-
ту» было бы достаточно работы с существую-
щими на рынке поставщиками, такими как 
«Протек», «Катрен» и «Пульс». По мнению го-
сподина Кривошапко, Александр Винокуров 
договорился с ВТБ о продаже СИА «Магниту» 
еще в момент покупки у банка акций продук-
тового ритейлера. Источники 

”
Ъ“ в инвести-

ционных кругах ранее утверждали, что гос-
банк изначально приобретал долю у основа-
теля «Магнита» Сергея Галицкого в интересах 
господина Винокурова.

Мария Котова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Период стабильного укрепления 
рубля на рынке продлился недол
го. На минувшей неделе ежеднев
ные взлеты и падения курсов 
иностранных валют достигали 
0,5–1 руб. По итогам недели курс 
доллара прибавил 1 руб. и остано
вился вблизи отметки 65,5 руб./$. 
Заявления американской ФРС, 
а также новые обвинения в ки
бератаках, выдвинутые против 
России, перевесили многолетние 
максимумы на рынке нефти 
и снизили привлекательность 
 рублевых активов.

Торги 5 октября рубль провел уве-
ренно, отыграв часть потерь от 4 октя-
бря. Уже с первых минут курс доллара 
опустился ниже уровня 67 руб./$. По 
итогам основной сессии он стабили-
зировался возле отметки 66,68 руб./$, 
что на 0,4 руб. ниже значений закры-
тия четверга, но на 1,2 руб. выше зна-
чения закрытия предшествующей не-
дели. Европейская валюта подешеве-
ла за день на 41 коп., до 76,74 руб./€, 
что на 64 коп. выше закрытия прош-
лой недели. 

Начало недели не предвещало 
ослабления рубля: 1 октября курс дол-
лара впервые с 8 августа опустился ни-
же уровня 65 руб./$, потеряв за день бо-
лее 50 коп. Укреплению российской 
валюты способствовали высокие це-
ны на нефть, которые впервые с ноя-
бря 2014 года поднялись выше уровня 
$85 за баррель. «В условиях затишья по 
санкционной риторике и в отсутствие 
покупок валюты со стороны ЦБ рубль 
в полной мере отыгрывал восходя-
щую динамику цен на нефтяном рын-
ке»,— отмечали в начале недели ана-
литики Нордеа-банка.

Однако в середине недели прои-
зошел резкий рост доходности аме-
риканских US Treasuries, который 
ударил по валютам развивающихся 
стран в целом и рублю в частности. В 
среду доходность десятилетних каз-
начейских бумаг обновила семилет-
ний максимум, поднявшись выше 

уровня 3,1% годовых. Всего за один 
день ставка выросла на 0,12 п. п., что 
стало самым сильным ростом за один 
день с ноября 2016 года.

По словам главного валютного 
стратега Saxo Bank Джона Харди, рост 
доходности глобальных облигаций, 
а также обеспокоенность инвесторов 
эскалацией торговой войны между 
США и Китаем привели к распрода-
же валют развивающихся стран. По 
данным агентства Bloomberg, кур-
сы большинства валют развиваю-
щихся стран снизились к доллару на 
0,5–2%. На российском рынке инвес-
торам добавили нервозности новые 
обвинения Москвы в кибератаках со 
стороны Нидерландов, Великобри-
тании и США. «Национальная валю-
та продолжает испытывать пробле-
мы каждый раз, когда политические 
риски возвращаются после периодов 
затишья»,— отмечает начальник от-
дела операций на денежном рынке 
казначейства банка «Возрождение» 
 Михаил Берулава.

Впрочем, продажи на российском 
рынке были недолгими, и уже в пят-
ницу появились покупки как со сто-
роны внутренних, так и иностран-
ных инвесторов, отмечают участни-
ки рынка. «Пока сложно говорить, 
приведут ли расследования в кибе-
ратаках к каким-либо серьезным фи-
нансовым санкциям. Поэтому более 
важными для российского рубля бу-
дут общерыночные тенденции, в пер-

вую очередь отношение инвесторов 
ко всей группе развивающихся рын-
ков»,— отмечает главный аналитик 
Промсвязьбанка Михаил Поддуб-
ский. По словам старшего аналитика 
Альфа-банка Гельды Союнова, инвес-
торы будут ожидать данные по ин-
фляции в США, которые могут повли-
ять на риторику представителей ФРС, 
выступления которых запланирова-
ны на будущей неделе. «В целом влия-
ние макроэкономической статисти-
ки на валютный рынок сохранится в 
ближайшее время»,— подчеркивает 
господин Союнов.

Тем не менее ближе к ноябрю тема 
санкций вновь будет доминировать 
на рынке, поэтому участники рынка 
ждут роста волатильности. «Санкции 
не могут быть безграничными, по-
скольку Россия продолжает играть 
значимую роль в международных от-
ношениях. Но США и их партнеры 
должны будут продемонстрировать 
готовность к сдерживающим РФ дей-
ствиям. Соответственно, рынки будут 
реагировать на декларацию санкци-
онных мер и, в то же время, на ограни-
ченность практических действий»,— 
отмечает трейдер банка «Глобэкс» Сер-
гей Четвериков. С учетом неопреде-
ленности по поводу следующих паке-
тов санкций и их детализации, добав-
ляет Михаил Берулава, стоит ждать 
колебания курса доллара в широком 
диапазоне 65–69 руб./$.

Виталий Гайдаев

Полоса рублевой нестабильности
Дорогая нефть борется с геополитикой

Московская биржа повышает 
требования к ценным бумагам 
для увеличения их привлекатель
ности в глазах инвесторов. В част
ности, дополнительные требова
ния касаются раскрытия инфор
мации. Также для стимулирова
ния выхода новых компаний на 
рынок биржа меняет тарифную 
политику при размещении обли
гаций, в частности снижая расхо
ды небольших эмитентов. Впро
чем, по оценке участников рын
ка, в нынешних условиях риски 
инвесторов по таким облигаци
ям слишком высоки.

Новая редакция правил листинга 
Московской биржи вступит в силу 10 
октября. Ключевые изменения каса-
ются требований к ценным бумагам.

Так, для акций из высшего котиро-
вального списка повышается мини-
мально допустимый уровень значе-
ния дневного медианного объема 
(ДМО) сделок: с 1 млн до 3 млн руб. 
Если ДМО превысит 1 млн руб., но не 
достигнет 3 млн руб., при этом сделки 
совершались не менее чем в 70% торго-
вых дней в квартал, эмитент будет обя-
зан заключить договоры минимум с 
двумя маркетмейкерами. Требование 
к минимальному значению ДМО по-
является и для акций из второго коти-
ровального листа — не менее 500 тыс. 
руб. или же будет необходимо иметь 
два договора с маркетмейкерами.

Одновременно усиливаются тре-
бования к раскрытию информации 
для эмитентов акций. Так, на своих 
сайтах компании обязаны будут опу-
бликовать документ, определяющий 
дивидендную политику, контактную 
информацию лица, к которому инвес-
торы могут обратиться за консульта-
цией, а также раскрыть историю ди-
видендных выплат не менее чем за 
пять последних лет. Эти изменения 
вступят в силу 1 апреля 2019 года. Но-
вые требования к раскрытию инфор-

мации были разработаны эксперт-
ным советом по листингу в начале го-
да (см. 

”
Ъ“ от 7 февраля), и уже тогда 

крупные эмитенты акций сообщали, 
что соответствуют им.

Биржа вносит коррективы и в рас-
чет оплаты своих услуг, в частности, 
поменяются тарифы на размещение 
облигаций с одновременным расши-
рением количества категорий. Ранее 
за размещение облигаций объемом до 
1 млрд руб. взималась единая комис-
сия — 350 тыс. руб. С 1 января 2019 го-

да размещение выпуска до 50 млн руб. 
будет стоить всего 50 тыс. руб. (с 1 янва-
ря 2020 года — 65 тыс. руб.), от 50 млн 
до 200 млн руб.— 110 тыс. руб. (через 
год — 195 тыс. руб.), от 200 млн до 
500 млн — 190 тыс. руб. (через год — 
325 тыс. руб.) и т. п. «Гибкая разбивка 
тарифа и снижение стоимости для вы-
пусков небольшого объема сможет 
привлечь на долговой рынок компа-
нии малого и среднего бизнеса»,— 
считают на бирже.

В то же время комиссии за услуги 
размещения крупных выпусков замет-
но вырастут, в том числе за счет расши-
рения их градаций. Ранее единый та-
риф действовал для выпусков более 
10 млрд руб., с 2019 года они будут раз-
деляться по четырем новым категори-

ям (10–15 млрд руб., 15–30 млрд руб., 
30–50 млрд руб. и свыше 50 млрд руб.). 
Для выпусков объемом 5–10 млрд руб. 
с 1 января 2019 года стоимость услуги 
составит 715 тыс. руб. плюс 0,00065% от 
объема, превышающего 5 млрд руб. 
(действующий тариф 550 тыс. руб. 
плюс 0,0005%). Для выпусков макси-
мальных объемов (более 50 млрд руб.) 
оплата составит 965 тыс. руб. плюс 
0,00007% от объема, превышающего 
50 млрд руб., при максимальном раз-
мере вознаграждения в 1,05 млн руб. 
Сейчас для всех выпусков свыше 10 мл-
рд руб. действует тариф 600 тыс. руб. 
плюс 0,0003%, но не более 650 тыс. руб.

«Тарифы за размещение облигаций 
не менялись с 2014 года, но в связи с ро-
стом рынка облигаций, появлением 
новых сервисов растут и расходы бир-
жи на оказание услуг листинга. Индек-
сация одобрена пользователями и учи-
тывает их рекомендации»,— заверили 
на бирже. Крупнейшие эмитенты 
предпочли свое отношение к повыше-
нию комиссий не высказывать: либо 
не ответили на запрос 

”
Ъ“ (РСХБ, «Россе-

ти»), либо отказались от комментариев 
(ВЭБ, ВТБ, ОАО РЖД). В ПАО «РусГидро» 
лишь отметили, что принимают реше-
ния о выпуске облигаций «на основа-
нии анализа комплекса факторов».

С точки зрения участников рынка, 
желающих покупать ценные бумаги 
небольших эмитентов немного. «Пра-
вильная тарифная политика биржи 
вряд ли сработает на коротком гори-
зонте времени. В текущий момент для 
компаний малой и средней капитали-
зации на рынке просто нет инвесто-
ров»,— считает гендиректор УК «Спут-
ник—управление капиталом» Алек-
сандр Лосев. По его словам, спрос на об-
лигации в этом секторе может возник-
нуть только в том случае, когда финан-
совые показатели эмитентов и отрасли 
в целом будут «блестящими», сейчас же 
риски инвесторов слишком высоки.

Мария Сарычева

Биржа меняет правила листинга
и тарифы на размещение облигаций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России подготовил «дорож
ную карту» по развитию финан
сирования субъектов малого 
и среднего предприниматель
ства (МСП). Сейчас процентные 
ставки для МСП значительно вы
ше по сравнению с другими сег
ментами, поскольку данный вид 
кредитования сопряжен с повы
шенными рисками. Банкиры 
и представители бизнеса поддер
живают реализацию мер. Экс
перты отмечают, что это помо
жет расширить число получате
лей кредитов, но почти не сни
зит ставки, то есть не решит 
 главной проблемы.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с «дорож-

ной картой», предусматривающей 
комплекс мероприятий по развитию 
кредитования субъектов МСП (сниже-
ние для них стоимости обслуживания 
и процентных ставок, рост объемов 
кредитования, повышение скорости 
рассмотрения заявок). Согласно Еди-
ному реестру субъектов МСП на 10 
сентября 2018 года, количество таких 
предприятий превышало 5,92 млн. 
Карта содержит меры по развитию 
рынков альтернативного финансиро-
вания — факторинга и лизинга для 
МСП, а также мероприятия, обеспечи-
вающие возможность удаленной 
идентификации, проверки сведений 
и учредительных документов заем-
щика (согласие на обработку персо-
нальных данных заемщика в элек-
тронном виде, организацию взаимо-
действия с ФНС в части предоставле-
ния отчетностей, данных по кассо-
вым операциям).

Со своей стороны, ЦБ готов опти-
мизировать для банков подходы к ре-
зервированию по кредитам МСП, из-
менить требования к ссудам, которые 
могут включаться в портфель одно-
родных, в частности увеличить для 
кредитных организаций с базовой ли-
цензией пороговое значение ссуд од-
ному заемщику для включения в пор-
тфель однородных ссуд с 0,5% до 1,5% 
капитала. Данные меры предполагает-
ся реализовать до середины 2019 года.

По мнению ЦБ, это будет способст-
вовать выравниванию конкурентных 
условий при кредитовании МСП меж-

ду крупными и мелкими банками, 
развитию современных методов 
оценки рисков. «Банки будут более за-
интересованы в кредитовании МСП, 
поскольку это станет для них дешевле 
с точки зрения издержек, проще с точ-
ки зрения формирования резервов и 
в конечном итоге повысит аппетит 
кредитования этого сегмента,— отме-
чает глава службы Банка России по за-
щите прав потребителей и обеспече-
нию доступности финансовых услуг 

Михаил Мамута.— Мы поддерживаем 
цифровизацию взаимодействия, по-
скольку это поможет банкам получать 
информацию о малом бизнесе, всех 
необходимых документах и его дохо-
дах максимально быстро и из всех воз-
можных источников, что будет спо-
собствовать более полной и правиль-
ной оценке кредитного риска».

По мнению ряда крупных банков, 
реализация мер, предусмотренных 
«дорожной картой», позволит снизить 
процентную ставку минимум на 1,5% 
от текущего рыночного уровня, отме-
тили в ЦБ. По словам участников рын-
ка, сейчас ставки для МСП начинают-
ся от 15% годовых.

Предложенные меры приведут к 
повышению доступности кредитов 
для МСП, уверены банкиры и предста-
вители бизнеса. «Если все это будет ре-

ализовано, то регулирование станет 
не только пропорциональным, но и 
стимулирующим,— говорит испол-
нительный вице-президент Ассоциа-
ции российских банков Эльман Мех-
тиев.— Одной из инноваций является 
возможность оценки финансового по-
ложения заемщика не только по офи-
циальной отчетности, а на основании 
любых данных, доступных банкам с 
согласия клиента, что позволит значи-
тельно расширить количество пред-
приятий, которые смогут получить 
кредит». По словам гендиректора Кор-
порации МСП Александра Браверма-
на, очень важно расширение количе-
ства банков, участвующих в кредито-
вании субъектов МСП. «Также теперь 
кроме прямого банковского кредито-
вания предусматривается расшире-
ние иных продуктов, таких как ли-
зинг и факторинг,— добавляет он.— 
Для субъектов МСП крайне важно 
иметь возможность доступа к предме-
там лизинга, факторинг сыграет суще-
ственную роль в решении проблемы 
неплатежей от крупных компаний 
субъектам МСП».

Впрочем, несмотря на то что ссу-
ды станут доступнее большему чи-
слу МСП, существенно дешевле они 
не будут. «В основном все предложе-
ния, касающиеся банков, направле-
ны на изменение процессов резер-
вирования и снижение трудозатрат 
на их оценку,— говорит начальник 
управления по развитию малого и 
среднего бизнеса ОТП-банка Мак-
сим Световцев.— Стоимость креди-
тования формируется из стоимости 
фондирования, маржи банка, а так-
же уровня оценки дефолтности заем-
щика, который очень высок, поэтому 
изменения на стоимость кредитова-
ния повлияют крайне незначитель-
но». По словам аналитика компании 
«Алор Брокер» Алексея Антонова, да-
же если задача по снижению ставки 
будет достигнута, то оно будет несу-
щественным. Полтора процента от 
нынешней средней ставки для МСП 
в 15–20% годовых, поясняет он, это 
примерно 0,22–0,3 процентного пун-
кта, что с учетом срока кредитования 
будет практически неощутимо.

Светлана Самусева

Малому бизнесу  
дешево не занимать
ЦБ простимулирует рост кредитования МСП

Малый бизнес,  
без всякого сомнения, 

должен получать 
поддержку.  

Надо… побуждать 
банковскую систему 

действовать  
более агрессивно

— Владимир Путин,
президент РФ, 15 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

14,9 триллиона 
рублей
составил объем  
облигаций, разме-
щенных эмитентами 
на Московской  
бирже за девять  
месяцев 2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В канун продажи входящий 
в ОАО РЖД «Рефсервис» фор
мирует новую инвестпрограм
му. Компания вложит около 
12  млрд руб. преимущественно 
в ближайшие три года в модер
низацию энергоустановок для 
рефрижераторных контейне
ров и закупку или аренду фи
тинговых платформ, в том чи
сле для закрытия потребностей 
Maersk, с которой заключено 
 соглашение о перевозке скоро
портящихся грузов для торго
вых сетей РФ. Но аналитики 
считают, что «Рефсервису» будет 
сложно конкурировать в этом 
сегменте с автотранспортом.

«Рефсервис» (входит в ОАО РЖД, 
занимается перевозкой в рефриже-
раторном и изотермическом под-
вижном составе) 4 октября заключил 
соглашение с датской Maersk (одна 
из крупнейших в мире компаний по 
морским грузоперевозкам, в первую 
очередь контейнеров) по перевозке 
скоропортящейся продукции от пор-
тов вглубь страны. В Maersk коммен-
тировать сделку не стали, но источ-
ник, близкий к компании, подтвер-
дил, что протокол о взаимопонима-
нии подписан. Он не предполагает 
эксклюзивности, но Maersk будет 
предлагать услуги «Рефсервиса» сво-
им клиентам.

Как пояснил 
”
Ъ“ топ-менеджер 

«Рефсервиса» Юрий Ким, Maersk бо-
лее двух лет разрабатывала програм-
му перевозки скоропортящихся гру-
зов в собственных рефконтейнерах 
в центральную часть России, на Урал 
и в Сибирь для торговых сетей. «Пол-
года назад мы начали консультации 
о совместной реализации данной 
программы,— рассказывает госпо-
дин Ким,— а сейчас заключили со-
глашение, по которому 

”
Рефсервис“ 

становится стратегическим партне-
ром в ее реализации».

Речь идет о традиционных для 
Maersk направлениях и продукции: 
бананы, в основном через Санкт-Пе-
тербург, цитрусовые (порты Азово-
Черноморского бассейна) и рыба с 
Дальнего Востока. «В дальнейшем 
мы планируем избавиться от пере-
тарки груза в порту, исключая нару-
шения температурного режима, сро-
ки и затраты на данные грузовые 
операции»,— уточнил Юрий Ким. К 
вопросу взаимных обязательств, до-
бавил он, компании могут вернуться 
позже. Чтобы обеспечить потребно-
сти Maersk, «Рефсервису» нужны 30 
сцепов, каждый из 18 80-футовых фи-
тинговых платформ и служебно-ди-
зельного вагона. «

”
Рефсервис“ распо-

лагает самым крупным парком ди-
зель-генераторных установок, одна-
ко среди них устаревшие модели, ка-
ждую сопровождают два механи-
ка,— рассказывает Юрий Ким.— Мы 
собираемся провести модерниза-
цию установок и перевести их в авто-
номный режим без сопровождения». 
Сейчас у компании часть установок в 
холодном резерве, но, помимо 
Maersk, другие участники рынка то-
же просят предоставить установки, 
поэтому «Рефсервис» намерен восста-

новить 94 служебно-дизельных ваго-
на. Как пояснил Юрий Ким, новая 
установки (35 млн руб.) не окупается, 
тогда как расходы на модернизацию 
могут составить только 6 млн руб.

Также «Рефсервису» нужны допол-
нительно 540 80-футовых фитинго-
вых платформ. Компания заклады-
вает эти инвестиции в стратегию 
развития, однако, отмечает топ-ме-
неджер, «есть концепция ОАО РЖД, 
требующая увеличения синергии 
между дочерними обществами». По-
этому «Рефсервис» не исключает си-
нергии в части фитинговых плат-

форм с «Трансконтейнером», поясня-
ет господин Ким. «Трансконтейнер» 
выставлен на продажу, аукцион пла-
нировали провести в апреле, однако 
после смены правительства в мае 
процесс затормозился.

Инвестиции, определенные стра-
тегией развития «Рефсервиса» до 
2025 года, оцениваются в 11,7 млрд 
руб., рассказывает Юрий Ким, но 
сконцентрированы они будут в бли-
жайшие три года. При этом на но-
ябрь намечен конкурс по продаже 
акций «Рефсервиса», то есть уже в 
ближайшие время у компании мо-
гут появиться новые акционеры со 
своим видением бизнеса. Концеп-
цию восстановления рыночных по-
зиций «Рефсервис» отдал на экспер-
тизу, завершение которой ожидается 
в конце октября. Далее план будет 
представлен ОАО РЖД и, возможно, 
реализацию данной стратегии будут 
осуществлять новые инвесторы, 
признает топ-менеджер.

«Идея по предоставлению ком-
плексной мультимодальной услуги, 
исключающей перетарку контейне-
ров в портах, весьма перспективна, 
однако выиграть конкуренцию с авто-
транспортом крупнейших торговых 
сетей будет крайне сложно из-за жест-
ких требований ритейлеров по сро-
кам и ритмичности доставки»,— гово-
рит глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. Он отмечает также по-
тенциал модернизации дизель-гене-
раторных установок и перевода их в 
безэкипажный режим: перевозки 
скоропортящихся грузов в рефриже-
раторных контейнерах в 2018 году 
растут на 10% и с учетом списания 
парка рефрижераторных вагонов (в 
2018–2020 годах подлежит списанию 
900 из 1143 единиц) в 2019–2020 годах 
увеличатся еще не менее чем на 30%.

Наталья Скорлыгина

«Рефсервис» поставит 
Maersk на рельсы
Компания вложит 12 млрд руб.  
в новые вагоны

«Фосагро» обсуждает с Indian 
Potash крупный трехлетний 
 контракт на поставку 2 млн тонн 
фосфатных удобрений с 2019 го
да, что позволит более чем вдвое 
увеличить продажи в Индию. 
В то же время, по данным 

”
Ъ“, 

 условия соглашений по фосфа
там не такие жесткие, как по дру
гим видам удобрений, и у «Фос
агро» остается возможность пе
ребросить индийские объемы 
на другие рынки в случае изме
нения конъюнктуры. Улучшить 
перспективы контракта должна 
потенциальная отмена импорт
ной пошлины для российских 
удобрений, переговоры о кото
рой ведут Москва и Дели.

Крупнейший российский произ-
водитель фосфорных удобрений «Фо-
сагро», РФПИ и основной индийский 
импортер Indian Potash Limited (IPL) 
объявили о подписании соглашения 
о сотрудничестве в секторе минудо-
брений. IPL может купить у «Фосагро» 

до 2 млн тонн различных видов диам-
монийфосфата (DAP) и сложных удо-
брений (NPK) с различным содержа-
нием питательных веществ в 2019–
2021 годах, объем контракта оценива-
ется в $1 млрд в текущих ценах. Если 
контракт будет заключен, это сущест-
венно увеличит поставки «Фосагро» в 
Индию. По данным компании, прода-
жи на этом рынке в 2016 году состави-
ли 400 тыс. тонн удобрений, в 2017 го-
ду — 300 тыс. тонн, а за 8 месяцев 2018 
года — 450 тыс. тонн.

Из российских компаний только 
«Фосагро» поставляет фосфатные удо-
брения в Индию. Новый контракт мо-
жет стать четвертым на счету компа-
нии. Первое соглашение с Индией 
она подписала в кризисном 2008 году 
на 1,2 млн тонн. Второй раз стороны 
договорились о долгосрочных закуп-
ках в 2010 году (ориентировочная сто-
имость — $1,5 млрд). Эти поставки по-
зволили «Фосагро» получить долю на 
индийском рынке, где до этого факти-
чески монопольным поставщиком 

DAP по годовым контрактам была 
американская Phoschem (трейдер 
Mosaic и PCS). Последнее соглашение 
было заключено в 2015 году.

Индия занимает второе место в 
мире, после Китая, по потреблению 
удобрений. На долю России прихо-
дится 8% индийского рынка (1,5–
1,8 млн тонн), основной объем при-
ходится на калийные удобрения. По 
ним традиционно заключаются го-
довые контракты (последнее согла-
шение с «Уралкалием» было подпи-
сано в июне 2017 года по $240 за тон-
ну), тогда как другие виды удобре-
ний закупаются на споте. Даже если 
по фосфатным удобрениям заключа-
ются долгосрочные контракты на по-
ставку в Индию, они не столь жест-
кие, как в случае с калием, поясняют 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке. Они от-

мечают, что потребитель не обязан 
выбирать весь законтрактованный 
объем, а поставщик может перена-
править продукцию на более выгод-
ный рынок.

Соглашение «Фосагро» и IPL выгод-
но обеим сторонам, так как «Фосагро» 
хеджирует сбыт 700 тыс. тонн продук-
ции в год, а Индия на фоне существую-
щего дефицита фосфатных удобре-
ний на рынке закрывает значитель-
ную долю своих потребностей. Если 
же макроэкономическая ситуация в 
Индии изменится и спрос снизится, 
«Фосагро» сможет переориентировать 
эти поставки на любой другой рынок, 
отмечают собеседники 

”
Ъ“. В перспек-

тиве объем поставок российских ми-
нудобрений в Индию может увели-
читься, если страна согласится отме-
нить ввозную пошлину в 5%, которая 
сейчас действует на все виды удобре-
ний. С такой инициативой в рамках 
межправительственной российско-
индийской комиссии по торгово-эко-
номическому сотрудничеству в сере-
дине сентября выступил «Уралкалий». 
Сейчас, сообщил 5 октября замминис-
тра экономики Сергей Горьков, Мо-
сква и Дели обсуждают этот вопрос.

Ольга Мордюшенко

Индия увлеклась фосфатами
«Фосагро» может удвоить поставки в страну

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке пола-

гают, что последнее изменение, в 
частности, может помочь альянсу 
Renault-Nissan-АвтоВАЗ, но против 
заключения подобного СПИК, по 
данным 

”
Ъ“, выступает Минэконо-

мики. Еще один источник 
”
Ъ“ и со-

беседник 
”
Ъ“ среди юристов полага-

ют, что предлагаемая формулировка 
не дает гарантий, что группа инвес-
торов сможет получить налоговые 
льготы без создания нового юрлица.

«Все идет к тому, что в рамках 
СПИК должна быть не просто лока-
лизация отдельного производства, а 
вовлечение в проект нескольких 
производственных площадок, в том 
числе действующих»,— говорит 
партнер юридической компании 
«Нортия ГКС» Роман Тарасов. По его 
мнению, это позволит построить це-
почки межрегиональной промыш-
ленной кооперации, при этом объ-
ем господдержки тогда должен рас-

пределяться между несколькими иг-
роками, участвующими в проекте.

Механизм СПИК 2.0 будет готов 
до конца года, сказал 

”
Ъ“ представи-

тель вице-премьера Дмитрия Козака 
Илья Джус, разработкой занимают-
ся Минпромторг и Минфин. В Мин-
фине 

”
Ъ“ перенаправили в Минпро-

мторг. По данным 
”
Ъ“, относительно 

судьбы инвестрежима по-прежнему 
есть вопросы: источники 

”
Ъ“ в Мин-

фине и Минэкономики говорят, что 
не занимаются темой с лета.

По их словам, для Минфина сей-
час в приоритете другой механизм 
— соглашения о защите и поощре-
нии капиталовложений. Это не ана-
лог СПИК 2.0, поскольку само по се-
бе соглашение не предполагает фе-
деральных льгот по налогу на при-
быль, его суть — единый договор 
инвестора с РФ и гарантии неизмен-
ности условий инвестирования. 
Схема оказалась актуальна в рамках 
идеи помощника президента РФ Ан-
дрея Белоусова по стимулированию 

инвестиций частных компаний в го-
сударственно важные проекты.

Между тем крайне заинтересова-
ны в скорейшем согласовании 
СПИК автоконцерны — заявки 
BMW, Hyundai и, как выяснил 

”
Ъ“, 

группы ГАЗ пока заморожены. В 
сентябре глава Минпромторга Де-
нис Мантуров сообщал, что СПИК 
BMW практически согласован, а па-
раметры контракта Hyundai еще 
проходят процедуру согласования. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, говорит, что СПИК ГАЗа имеет 
поддержку Минпромторга и прави-
тельства, а задержка связана с «санк-
ционным положением компании, 
что потребовало дополнительной 
проработки документа». «Из трех 
ключевых производителей коммер-
ческого транспорта в РФ у двух 
СПИК подписан,— продолжает 
он.— C учетом формирования рав-
ных конкурентных условий сомне-
ний в том, что контракт ГАЗа будет 
также подписан, нет».

Больше всех ускорить решение 
по СПИК хочет Hyundai, у которой с 
1 декабря истекает соглашение о 
промсборке (см. 

”
Ъ“ от 17 августа и 

21 сентября). Как узнал 
”
Ъ“, компа-

ния еще раз обратилась к Дмитрию 
Козаку с просьбой «дать поручение 
о незамедлительном вынесении во-
проса о принятии решения по воз-
можности заключения СПИК», в 
противном случае компания недо-
получит около 5 млрд руб. в год ком-
пенсации пошлин. В «Хендэ Мотор 
Мануфактуринг Рус» сказали 

”
Ъ“, 

что соответствие их заявки фор-
мальным критериям было подтвер-
ждено еще летом, но вопрос так и 
не вынесен на обсуждение межве-
домственной комиссии по СПИК. 
Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что реше-

ние по замороженным заявкам мо-
жет быть принято после 20 октября 
на совещании у Дмитрия Козака, на 
котором также будет обсуждаться 
СПИК 2.0.

Ольга Никитина

Инвестрежим подбирают на слух

Франчайзи старейшей в Москве 
сети «Шоколадница» не готовы 
рисковать и открывают кофей
ни в старом формате. Работу 
 обновленных заведений компа
ния тестирует на собственных ка
фе. На обкатку может уйти до по
лутора лет, а переход всей сети 
может оказаться еще длиннее.

В этом году «Шоколадница» от-
крыла 34 новых заведения под этим 
брендом: 20 своих заведений и 14 
франчайзинговых, рассказал 

”
Ъ“ ру-

ководитель департамента франчай-
зинга группы Максим Трубников. По 
его словам, франчайзи открывают 
кафе в старой концепции: «Мы не 
обязываем партнеров использовать 
новую, если они не готовы брать на 
себя такие риски».

Год назад «Шоколадница» запу-
стила ребрендинг: в течение двух 
лет сеть будет менять логотип, вну-
треннюю отделку, мебель и меню в 
заведениях. На это выделено 
600 млн руб. Господин Трубников го-
ворит, что обновлены семь собствен-
ных кафе из 335: «Новый формат 
всегда дороже, требуется время, что-
бы наладить новые связи с постав-
щиками». По его оценке, расходы на 
«Шоколадницу» в новом формате на 
20–30% выше, чем на равнозначное 
кафе старой концепции. «По мере со-
здания новых сетей партнеров и по-
ставщиков цены вернутся на теку-
щий уровень»,— уверен господин 
Трубников. Для открытия одной 
«Шоколадницы» нужно 1,5-13 млн 
руб. в зависимости от площади, пау-
шальный взнос для всех разный — 
от 250 тыс. до 2,5 млн руб., роялти 
для всех — 7% от оборота, выплачи-
вается ежемесячно. Средний срок 
окупаемости — два-три года.

• Сейчас в сети «Шоколадница» 
428 кафе. Количество собственных 
открытий осталось на уровне 

прошлого года (в 2017 году 23 кафе), 
а франчайзинговых — увеличилось 
на 20%. Сеть входит в одноименную 
группу компаний, которая развива
ет также бренды «Кофе хауз», «Ваби 
саби», а по франшизе — KFC, Pizza 
Hut, Max Brenner и Panda Express. 
Кейтеринговые услуги предостав
ляет «Арена фудс кейтеринг» (была 
официальным организатором пи
тания зрителей на стадионах 
на ЧМ2108). Оператор кофеен 
 «Шоколадница» — ООО «Галерея
Алекс», чья выручка, по данным 
«СПАРКИнтерфакса», в 2017 году 
составила 8,6 млрд руб., чистая 
прибыль — 52,5 млн руб.
Основатель «Даблби» Анна Цфа-

сман считает, что запускать можно 
только ту концепцию, в которой пол-
ностью уверен, и сразу предлагать ее 
партнерам. Так поступил «Росинтер», 
который обновляет сеть «IL Патио» с 
2017 года: прежде чем предлагать но-
вый формат франчайзи, он проте-
стировал работу обновленных ресто-
ранов на корпоративной сети. «Толь-
ко после того как мы убедились в 

том, что обновление гарантирован-
но дает прирост выручки в 15–25%, 
мы представили проект партне-
рам»,— рассказал 

”
Ъ“ старший вице-

президент «Росинтера» Эрнесто Гон-
салес. «Росинтер» заключает договор 
коммерческой концессии, который 
предусматривает обновление ресто-
ранов через пять лет с начала его ра-
боты, если этого не происходит, до-
говор не продлевается.

По словам эксперта портала 
Franshiza.ru Анны Рождественской, 
на тестирование измененного 
бренда и переход на него всей сети 
может уйти до полутора лет. «Пере-
вести много лет строившуюся фран-
чайзинговую сеть получается не 
сразу. Часто нужно убеждать парт-
неров, что это приведет к конкрет-
ным результатам, например, опре-
деленному росту выручки»,— объ-
ясняет эксперт. По ее словам, нере-
дко открыть заведение известного 
бренда в новом формате может 
быть до 40% дороже, чем апробиро-
ванной концепции.

Екатерина Геращенко

«Шоколадница» не форматируется
Ребрендинг оказался слишком дорог для партнеров сети
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3,5 млрд рублей
составляет  
стартовая цена  
на аукционе по про-
даже 100% акций 
«Рефсервиса»,  
который намечен  
на 12 ноября
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«ВКонтакте» опубликовала пра-
вила по работе с персональной 
информацией. По ним без ре-
шения суда силовики могут уз-
нать у «ВКонтакте» номер мо-
бильного телефона пользовате-
ля, адрес его электронной по-
чты, время размещения указан-
ного в запросе контента и дру-
гие данные. Аналитики отмеча-
ют, что пользователи вряд ли уз-
нали что-то новое и эти риски 
уже заложены в их лояльности.

«ВКонтакте» открыла специаль-
ный раздел, содержащий порядок вза-
имодействия с властями при посту-
плении запросов об информации о 
тех или иных пользователях. Такие за-
просы уполномочены направлять Ро-
скомнадзор, Федеральная антимоно-
польная служба, суды, а также МВД, 
ФСБ, СКР, ФТС, прокуратура и другие 
силовики. Сведения о пользователях 
могут запрашиваться при оператив-
но-разыскной деятельности, в рамках 
доследственной проверки, на стадии 
предварительного расследования и в 
ходе судебного процесса.

Ссылаясь на ст. 23 Конституции 
РФ, «ВКонтакте» подчеркнула, что лич-
ные сообщения не могут быть выда-
ны ни одному из государственных ор-
ганов без соответствующего решения 
суда. Впрочем, и не имея судебного 
решения, власти могут получить у 
«ВКонтакте» до 15 типов различных 
пользовательских данных, следует из 
правил соцсети. «Без судебного реше-
ния у нас могут затребовать адрес лич-
ной страницы пользователя, время и 
IP-адрес регистрации профиля, но-
мер мобильного телефона, адрес элек-
тронной почты, время и IP-адрес по-
следнего изменения пароля, историю 
смены имени пользователя и прикре-
пленного номера мобильного телефо-
на, время и IP-адрес размещения ука-
занного в запросе контента, историю 
блокировок страницы и обращений в 
поддержку, историю и перечень IP-ад-
ресов для входа на страницу»,— сооб-
щила «ВКонтакте». Соцсеть также ут-
верждает, что она не вправе информи-
ровать пользователей об интересе си-
ловиков.

«ВКонтакте» считается крупней-
шей соцсетью в Европе. По данным 
Mediascope, Vk.com занимал четвер-

тое место в топ-20 интернет-проектов 
с аудиторией 39,7 млн человек (поль-
зователи персональных компьютеров 
в возрасте от 12 до 64 лет). «ВКонтакте» 
с августа готовила информационный 
раздел о работе с персональными дан-
ными пользователей. Компания за по-
следнее время получила «множество 
вопросов» на эту тему, пояснил 31 ав-
густа на своей странице в соцсети 
управляющий директор «ВКонтакте» 

Андрей Рогозов. «ВКонтакте», как и 
«Одноклассники», контролируются 
Mail.ru Group. Ее представитель не 
стал уточнять, будут ли «Одноклассни-
ки» публиковать порядок раскрытия 
информации о пользователях.

Опубликованная политика по за-
щите информации «ВКонтакте» не но-
ва для пользователей: «закон Яровой» 
с 2016 года требует декодирования 
сообщений, а новый раздел на сайте 
лишь уточнил для пользователей де-
тали относительно того, что соцсеть 
может передавать правоохранитель-
ным органам без решения суда, рас-
суждает аналитик ИК «Фридом Фи-
нанс» Валерий Безуглов. «Часть из 
этих данных пользователи зачастую 
сами публично раскрывают на своих 
страницах. Маловероятно, что опу-

бликованные 
”
ВКонтакте“ поясне-

ния отразятся на лояльности пользо-
вателей к соцсети»,— считает он. В ЕС 
и США силовики, так же как и в Рос-
сии, могут обратиться к соцсети, по-
чтовому сервису или мессенджеру за 
персональными данными пользова-
теля, некоторые данные могут быть 
предоставлены оператором без реше-
ния суда, однако в доступе к перепи-
ске в отсутствие судебной санкции он 
может и отказать, объясняет партнер 
«НАФКО-Консультанты» Ирина Мо-
стовая. Подобные ситуации, в частно-
сти, в рамках расследования о пред-
полагаемом вмешательстве России в 
выборы в США, возникали и у 
Facebook, отметила она.

Появление раздела о пользова-
тельских данных «ВКонтакте» — «по-
зитивный шаг» соцсети, соглашается 
глава «Роскомсвободы» Артем Коз-
люк. По сути, компания описала про-
цесс обработки запросов, о чем «Ро-
скомсвобода» просила «ВКонтакте» 
два месяца назад. В то же время, до-
бавляет он, к соцсети остаются вопро-
сы, в том числе по конкретным слу-
чая: «Когда 

”
ВКонтакте“ выдает спи-

сок данных о пользователях, полити-
ческих активистах, на каком основа-
нии она выдает в email-переписке ог-
ромное количество данных вне су-
дебного делопроизводства?» Кроме 
того, соцсеть пока не раскрыла стати-
стические данные о количестве обра-
ботанных запросов, поступивших из 
судов, ФСБ, Роскомнадзора, об удов-
летворенных запросах, отмечает экс-
перт. Соцсеть готовит публикацию 
статистики, заверил 

”
Ъ“ представи-

тель «ВКонтакте»: «Мы в процессе сбо-
ра информации — ручная обработка 
и структурирование всех запросов и 
подготовка данных для публикации 
занимает много времени».

Владислав Новый

«ВКонтакте» с государством
Социальная сеть раскрыла правила работы с силовиками

Объем трансграничных отправ-
лений в Россию продолжает 
 расти двузначными темпами, 
а доля Китая на этом рынке по 
итогам трех кварталов достигла 
рекордных 94%, следует из дан-
ных «Почты России». Россий-
ские участники рынка считают, 
что это говорит об «искажении 
конкуренции», вызванном не-
равномерной налоговой нагруз-
кой. Иностранные же отмечают, 
что рост числа посылок замед-
ляется, а из-за экономической 
ситуации продолжает падать 
их средний чек.

Число международных посылок, 
обработанных «Почтой России» за 
девять месяцев 2018 года, достигло 
258,9 млн, что на 25% выше, чем за 
аналогичный период годом ранее, 
сообщил 

”
Ъ“ представитель ФГУПа. 

До конца года динамика сохранит-
ся и будет обработано более 354 млн 
посылок, ожидают в «Почте Рос-
сии», уточняя, что за два последних 
года число отправлений увеличи-
лось уже на 56%.

В общем объеме отправлений 
продолжает расти доля Китая, на ко-
торый сейчас приходится уже 94% 
международных посылок, тогда как 
в 2016 году было 89%. Представитель 
крупнейшего по аудитории в России 
китайского маркетплейса AliExpress 
Антон Пантелеев не стал раскрывать 
объемы отправлений, но отметил, 
что Россия входит в топ-3 междуна-
родных направлений для компании.

Чтобы оперативно обрабатывать 
растущие объемы, «Почта России» 

развивает транспортные и логисти-
ческие мощности, говорит генди-
ректор ФГУПа Николай Подгузов. В 
начале года ФГУП ввел в эксплуата-
цию логистический центр в Казани 
и перевел на полную мощность 
центр около аэропорта Внуково. В 
сентябре «Почта России» и ВТБ объ-
явили о создании компании «Наци-
ональные логистические системы». 
Планируется, что она к 2021 году 
построит в России 38 логистиче-
ских центров, запуск которых обес-
печит доставку на следующий день 
после онлайн-заказа в крупных го-
родах страны и через день в област-
ных центрах. Чтобы нарастить ско-
рость доставки из Китая, «Почта Рос-
сии» запустила новый наземный 
маршрут с использованием собст-
венного поезда Владивосток—Мо-
сква. Самолеты предприятия также 
увеличили число рейсов между 
странами до двух-пяти в неделю, го-
ворят во ФГУПе.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, согласно 

проекту новой стратегии ФГУПа, 
«Почта России» планирует к 2023 го-
ду удвоить выручку от посылочного 
бизнеса до 122 млрд руб. в год. По 
итогам 2018 года «Почта России» за-
работает на трансграничных посыл-
ках 25,4 млрд руб., а на внутреннем 
рынке — 35,6 млрд. Проект предпо-
лагает, что к 2023 году предприятие 
будет зарабатывать на международ-
ных отправлениях 63,6 млрд руб., а 
на внутрироссийских — 58,1 млрд 
руб. в год.

Президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ), объ-

единяющей российских участников 
рынка, Артем Соколов оценивает 
стоимость трансграничных отправ-
лений «Почты России» в $5,1 млрд 
(339,8 млрд руб.) за первое полугодие 
2018 года. На доставку приходится, 
как правило, 10–20% в цене товара. 
Конец года традиционно более ак-
тивный период, и к концу декабря 
объем отправлений может достиг-
нуть 600 млрд руб., прогнозируют в 
АКИТ. Продолжающийся рост транс-
граничной торговли там связывают 
с фискальной нагрузкой: на круп-
нейшие иностранные компании она 
намного ниже, чем на индивидуаль-
ных предпринимателей в России, 
настаивают в АКИТ. «Мы еще не-
сколько лет назад говорили, что от-
сутствие равных правил игры при-
ведет к искажению конкуренции на 
рынке, именно эти прогнозы сейчас 
и подтверждаются»,— сетует госпо-
дин Соколов.

Президент Национальной ассо-
циации дистанционной торговли, 
среди членов которой eBay, La 
Redoute и др., Александр Иванов от-
мечает, что рост в 25% уже можно 
считать «чуть падающим». При этом 
снижается средний чек посылок: в 
2016 году он составлял $12,5, в 2017-
м — около $10, а по итогам 2018 го-
да будет еще ниже. Это касается и 
внутрироссийских отправлений, в 
которых из-за экономического спа-
да чек тоже уменьшается, несмотря 
на инфляцию, добавляет господин 
Иванов.

Елизавета Макарова,  
Юлия Тишина

Почтальоны занялись китайским
Число международных посылок продолжает расти

«Как и у крупнейших операторов сотовой связи, ос-
новной рост у региональных компаний уже позади. Со-
храняется динамика лишь у 

”
Таттелекома“, который 

еще находится в процессе перезапуска сети после прио-
бретения ее у поволжского оператора СМАРТС»,— отме-
чает партнер AC&M Consulting Антон Погребинский.

Основная проблема для этих компаний в том, что, в 
отличие от федеральных операторов, у них нет своей 
сети по всей стране и они вынуждены платить полно-
ценные роуминговые тарифы своим партнерам, объ-
ясняет руководитель Content Review Сергей Половни-
ков. «Операторы 

”
большой четверки“ смогут компен-

сировать потери от отмены платы за входящие в роу-
минге за счет высокодоходных абонентов, в тарифы 
которых никогда не был включен роуминг. Региональ-
ные же всегда демпинговали по тарифам, поэтому ком-
пенсировать отмену наценки за роуминг им придется 
за свой счет»,— говорит он, добавляя, что региональ-

ным компаниям придется уйти с рынка или перепро-
филироваться в виртуальных операторов (MVNO) на 
сетях федеральных участников рынка. Другой собесед-
ник в отрасли не исключает, что принятие законопро-
екта заставит региональных операторов серьезно под-
нять тарифы, наиболее дешевые из которых могут уд-
воиться в цене.

Один из участников совещания уточняет, что на нем 
также высказывались опасения, что от отмены платы 
за входящие в роуминге могут пострадать и виртуаль-
ные операторы. Последствия для MVNO-операторов и 
традиционных участников рынка «не будут серьезно 
отличаться», не согласны в «Ростелекоме». В «Тинькофф 
Мобайле» и «Сбербанк Мобайле», запущенных на сети 
Tele2, напомнили, что и так не имеют в тарифах усло-
вий внутрисетевого и национального роуминга. В 
«Тинькофф Мобайле» пока не разделяют опасения кол-
лег, но обещают «активно участвовать» в обсуждении 
проблемы.

Юлия Тишина

Расплата за входящие

Хорошая доходность и нехватка 
качественного сырья продолжа-
ют привлекать в молочный биз-
нес новых инвесторов. Фонд 
AVG Capital Partners Рустема 
Миргалимова, в портфеле кото-
рого подобных проектов до сих 
пор не было, может вложить 
в строительство ферм в Башки-
рии около 6 млрд руб. Проект 
призван обеспечить растущие 
потребности местных перера-
ботчиков.

Об интересе фонда AVG Capital 
Partners Рустема Миргалимова к 
молочному бизнесу стало известно 
из данных ЕГРЮЛ. В конце сентя-
бря в Башкирии было учреждено 
ООО «Башкир-молоко». Эта компа-
ния на 95% принадлежит ООО «Баш-
кир-агроинвест», остальное контр-
олирует ОАО «Чишминский сахар-
ный завод» (ЧСЗ). «Башкир-агроин-
вест» выращивает зерновые и са-
харную свеклу в республике на 
площади 89 тыс. га, мощность ЧСЗ 
— около 3 тыс. тонн сахарной све-
клы в сутки, сказано на сайте AVG. 
Обе компании входят в инвестици-
онный портфель фонда объемом 
$200 млн. Также к числу проектов 
AVG принадлежат Башкирская мяс-
ная компания (управляет комплек-
сами мощностью 46 тыс. тонн сви-
нины в год), мясокомбинат «Аль-
шей-мясо», хозяйство, которое вы-
ращивает сою и кукурузу на 
6,7 тыс. га, и пр. Молочных проек-
тов в портфеле AVG до этого пред-
ставлено не было.

По словам источника 
”
Ъ“, знако-

мого с проектом, «Башкир-молоко» 
изучает возможность строительства 
в регионе комплекса по производ-
ству сырого молока на 5–6 тыс. го-
лов на первом этапе, возможно, с 
собственной переработкой. Испол-
нительный директор национально-
го союза производителей молока 
«Союзмолоко» Артем Белов подсчи-
тал, что подобный комплекс может 
выпускать около 50–60 тыс. тонн 

молока в год, для переработки кото-
рого потребуется завод на 150–
170 тонн сырья в сутки. Инвести-
ции в строительство ферм он оце-
нил в 5–6 млрд руб., а с учетом пере-
работки проект может обойтись 
AVG в 6,5–8 млрд руб.

По словам господина Белова, до-
ходность в отрасли сегодня сложи-
лась хорошая. Так, у немецкой 

Ekosem-Agrar AG Штефана Дюрра, 
владеющей крупнейшим россий-
ским производителем сырого моло-
ка «Эконива» (213 тыс. тонн продук-
ции в 2017 году), за январь—июль 
2018 года маржа по EBITDA была на 
уровне 27,7%, сообщала компания. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что AVG рас-

считывает получить в дополнение к 
федеральным субсидиям и регио-
нальную поддержку и не готов на-
чинать проект без каких-либо га-
рантий от местных властей. Сегод-
ня молочные комплексы попадают 
под программу субсидирования до 
30% от общего объема капитальных 
затрат и льготное кредитование, на-
поминает он. В AVG заявили, что по-
ка находятся в стадии переговоров. 
Представитель правительства Баш-
кирии говорит, что республика от-

крыта для всех инвесторов, прихо-
дящих в регион с актуальными и во-
стребованными проектами, в том 
числе в АПК.

По словам господина Белова, се-
годня большая часть сырого молока 
в Башкирии производится местны-
ми фермами и небольшими хозяй-
ствами, а комплексов более чем с 
1 тыс. голов КРС в республике еди-
ницы. Логистическое плечо позво-
ляет довезти сырье из Башкирии и 
до молочных заводов в центре стра-
ны, но особенного смысла в этом 
нет, качественное молоко можно 
найти и ближе, говорит собеседник 

”
Ъ“ в крупной пищевой компании. 

По его мнению, комплекс AVG бу-
дет работать в основном на Башки-
рию и соседние регионы. В респу-
блике производится много молока, 
но большая его часть не подходит 
для переработки, поэтому потреб-
ность в качественном сырье есть, 
поясняет источник 

”
Ъ“.

В Башкирии, в частности, рабо-
тает крупнейший в стране произво-
дитель сухого молока Мелеузов-
ский молочно-консервный комби-
нат мощностью более 120 тыс. тонн 
сырья в год. Местный завод «Белебе-
евский» (бренды Belster Young, 
«Бельфор» и др.) также называет се-
бя основным российским произво-
дителем сыров, ежемесячно он вы-
пускает и продает более 1 тыс. тонн 
продукции. При этом француз-
ская Savencia Fromage & Dairy (спе-
циализируется на выпуске молоч-
ной продукции и сырных деликате-
сов), которая планирует полу-
чить контроль в «Белебеевском», на-
мерена наращивать производст-
во на площадке, напоминает Артем 
Белов. Покрыть потребности баш-
кирских переработчиков стремят-
ся и другие игроки, в том числе 
«Эконива». Компания планирует 
построить в Башкирии три молоч-
ных комплекса на 11,6 тыс. голов за 
7,6 млрд руб.

Анатолий Костырев

В молоко добавляют инвесторов
У фонда AVG может появиться новый проект

По молоку есть еще  
большой задел — мы должны 

расти на 20–25%,  
чтобы полностью 

заместить импорт
— Алексей Гордеев,

вице-премьер, в сентябре 2018 года  
(«РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П О Л И Ц И Я  Н Е  И Щ Е Т  T E L E G R A M

МВД прокомментировало сообщения онлайн-СМИ о том, что полицейские прове-
ряли смартфоны на наличие мес сенджера Telegram. «Информация о массовых 
проверках сотрудниками территориальных органов внутренних дел  мобильных 
телефонов граждан в целях выявления установленных на них мессенджеров и оз-
накомления с личной перепиской не соответствует действительности»,— сообщи-
ли в пресс-центре МВД (цитата «Интерфакс»). О постовых,  которые в Смоленске 
проверяли у горожан смартфоны на наличие в них Telegram, 3 октября сообщило 
издание Readovka. Telegram блокируется в РФ с 16 апреля.  Владислав Новый

39,7 миллиона 
пользователей
составила  
аудитория Vk.com 
в августе 2018 года, 
по данным 
Mediascope
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В Парижской опере состоялась  
премьера «Гугенотов» Джакомо Мейербера  
в постановке Андреаса Кригенбурга

Фестиваль Sirenos, существующий 
с 2004 года в Вильнюсе, стал одним 
из важных театральных смотров с ме-
ждународной программой. О литовских 
спектаклях, представленных в его афи-
ше, рассказывает Алла Шендерова.

 За время существования фестиваля от-
ношения между Литвой и Россией меня-
лись не раз. Сегодня русской речи на ули-
цах Вильнюса стало больше, а напряжение, 
похоже, ушло навсегда. Зато остался взаим-
ный интерес, которого теперь можно не стес-
няться. Видимо, поэтому, Русский драмати-
ческий театр Вильнюса, долго пребывавший 
не в лучшей форме, сегодня приглашает на 
постановку Оскараса Коршуноваса — лиде-
ра поколения 50-летних, в театре которого 
когда-то и придумали фестиваль Sirenos.

На большой сцене театра Коршуновас по-
ставил «Русский роман» по пьесе Марюса 
Ивашкявичюса об отношениях Льва Толсто-
го и его жены. Спектакль идет на русском, 
с литовскими и английскими титрами, к фи-
налу почти четырехчасового действия пар-
тер и оба яруса хлопают стоя. Как и россий-
ский собрат — «Русский роман», поставлен-
ный худруком «Маяковки», тоже литовцем 
Миндаугасом Карбаускисом, спектакль мед-
ленно разгоняется. Разумеется, без сравне-
ния с паровозом здесь не обойтись. У Коршу-
новаса он становится важной деталью офор-
мления: вагоны мелькают на экране, заме-
няющем сценический задник, с колосников 

спускается не лестница, а шпалы, по кото-
рым можно уйти на небо. Саму сцену худож-
ник Ирина Комиссарова превращает в зал 
ожидания, скамьи которого взяты из старо-
го вагона. Может быть, из того самого ваго-
на третьего класса, где подхватил свою роко-
вую простуду Лев Толстой, сбежавший из Яс-

ной Поляны. По версии драматурга, невыно-
симой жизнь гения сделала не столько жена 
Софья Андреевна, сколько треугольник, тре-
тьим углом которого стал Чертков — знаме-
нитый биограф писателя, впавший в боль-
шее толстовство, чем сам Толстой.

В этом треугольнике Толстой существует 
в виде голоса, а действие — нескончаемый 
диалог, который жена пытается вести с ним, 
уже ушедшим,— диалог, прерываемый коз-
нями Черткова, прикидывающегося то кон-

дуктором из «Анны Карениной», то проро-
ком в духе Ганди. В самой смешной сцене 
Софья приводит в дом священника (Дмит-
рий Денисюк), заменившего кадило на ды-
мящийся утюг: Чертков отскакивает, обжег-
шись паром. А потом, глумясь, прикладыва-
ет к утюгу ладони — черту не привыкать.

Кульминацией становится монолог Черт-
кова, отсутствующий в московской версии. 
Герой Витаутаса Анужиса вдруг оказывается 
предводителем хиппи, исповедующим все-
общее братство. На экране расцветают ро-
машки, актеры, отбросив повадки толстов-
ских героев, курят и спрыгивают в зал — об-
нять зрителей. Этот «вудсток» заканчивает-
ся, когда в руке Черткова оказывается труб-
ка, а его речи вдруг начинают напоминать 
речи вождя народов.

«Недаром Чертков так подружился с боль-
шевиками, его и похоронили за их счет»,— 
говорит Коршуновас, рассказывая, как уго-
ворил Ивашкявичюса дописать сцены спе-
циально для своего спектакля. Этим литов-
ская версия и отличается от московской: 
очень личным, даже страстным отношени-
ем к Толстому, которое есть во всех персона-
жах. И прежде всего в Нелли Савиченко, иг-
рающей Софью Андреевну так, что «самая 
неудачная жена гения» кажется равновели-
кой самому гению. Ведь это по ее воле перед 
нами воскресает давно ушедший мир тол-
стовской семьи.

На адреналине замешан и второй спек-
такль Коршуноваса, поставленный в камер-
ном пространстве, где молодые актеры су-
ществуют в шаге от зрителя. «Покушения 

на ее жизнь» британца Мартина Кримпа — 
цепь нескончаемых диалогов, или поток со-
знания некой Анны, предстающей нежной 
возлюбленной, жертвой насилия, серийной 
убийцей, супермоделью, деревом, маши-
ной — да кем угодно. Слова произносятся че-
тырьмя недавними выпускниками Коршу-
новаса со скоростью пулеметной очереди — 
не зная языка, получаешь кайф не от точного 
текста, а от невероятной актерской лихости.

«Земля мечты», показанная молодым 
Мантасом Янчаускасом на малой сцене На-
ционального театра Литвы,— очень аккурат-
но сделанный документальный спектакль. 
От большинства постановок, основанных на 
реальных монологах, он отличается тем, что 
истории пяти беженцев в нем рассказывают 
сами беженцы: русский, украинец, афганец, 
ливанец и юная турчанка, для которых Лит-
ва стала если не родиной, то местом спасе-
ния. Русского несложно узнать — это Дани-
ил Константинов, националист и оппозици-
онер, арестованный в 2012-м и проведший 
много месяцев в тюрьме по ложному обви-
нению в убийстве,— его дело было достаточ-
но громким, что, вероятно, помогло ему най-
ти убежище в Литве. История афганца, тоже 
мечтающего об убежище (на родине его хоте-
ли убить, считая американским шпионом), 
не такая громкая и пока не закончена. Его 
время пребывания в Литве официально ог-
раничено до того момента, пока существует 
этот спектакль.

полная версия 
kommersant.ru/12437

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Русско-литовский роман
на фестивале Sirenos в Вильнюсе

В Третьяковской галерее 
открылась выставка  
«Архип Куинджи»,  
объединяющая более  
180 работ художника  
и представляющая его 
творчество в новом ра-
курсе — как предте-
чу модернизма, обна-
ружившего в живописи 
возможности световых 
эффектов, которые вол-
нуют искусство и сегод-
ня. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

 Экспозиция на двух 
этажах Инженерного корпу-
са условно делится на «зем-
ного» Куинджи с его пей-
зажами,  написанными 
в основном днем (валаам-
ские и крымские виды, оди-
ночные сосны, березовые 
рощи, темные дубравы, раз-
личные состояния природы 
после дождя), и «возвышен-
ного», таинственного, ми-
стического. Тут сумерки, ве-
чера, закаты, «ночи на Днеп-
ре», радуги, облака и совер-
шенно выбивающийся из 
общего пейзажного ряда 
«Христос в Гефсиманском са-
ду». Большие картины окру-
жены сериями этюдов. Из-за 
этого, с одной стороны, воз-
никает ощущение подробно-
го метеорологического посо-
бия, невольно составленно-
го автором. С другой — эти 
этюды выявляют исключи-
тельное пристрастие Куин-
джи к тем нюансам пере-
менчивой природы, кото-
рые цветом и фактурой маз-
ка будут так усилены и обо-
бщены в готовом произве-
дении, что покажутся зри-
телю чудом. Световой иллю-
зией, которая заставит подо-
зревать художника в исполь-
зовании светящейся краски, 
фольги, а то и невидимых ос-
ветительных приборов.

Внимание этюдам уделя-
ла и выставка 2008 года в Рус-
ском музее, приуроченная 
к 165-летию художника. Ны-
нешний показ, хоть и не при-
вязан к круглым датам, ши-
ре (более 180 произведений, 
включая прибывшие из реги-
ональных и ближнезарубеж-
ных музеев) и к тому же дела-
ет важный акцент: централь-
ная работа экспозиции — не-
оконченное полотно «Крым» 
(1900–1905). Оно, действи-
тельно, уверенно тянет на за-
главное в новом прочтении 
Куинджи как предтечи мо-
дернизма, да и вообще, «на 
Крым» у художника все закон-
ные основания. Тринадцати-
летнем подростком из мари-
упольского предместья он 
пешком отправился в Феодо-

сию учиться живописи у Ай-
вазовского (тот его послал, но 
какие-то уроки у его ученика 
Куинджи все-таки получил), 
а будучи уже знаменитым ав-
тором, он купил там большой 
участок земли, где и создал 
многие произведения.

Выучившись вольным 
слушателем при Петербург-
ской академии художеств, 
Куинджи довольно скоро 
снискал громкий успех сво-
ими пейзажами. Настоящей 
сенсацией стала его «Лунная 
ночь на Днепре» (1880), пока-
занная в затемненном поме-
щении при свете ламп. По-
смотреть на ярко-зеленую 
полоску Днепра, освещенно-
го луной, выстраивались ог-
ромные очереди. По сути это 
была световая инсталляция, 
и ее эффект был настолько 
силен, что Крамской, обес-
покоенный потемнением 
красок, предлагал составить 
детальный протокол впе-
чатления, которое произво-
дит картина. До этого не до-
шло, но на выставке можно 
рассмотреть целый ряд ее 
повторений, где свет луны, 
слегка высвечивающий де-
ревенские крыши, не остав-
ляет сомнений: целью Ку-
инджи был не конкретный 

пейзаж, а новый зритель-
ский опыт восприятия све-
та, пусть и на картине.

В таком же световом анту-
раже Куинджи вскоре пока-
жет и «Березовую рощу». Ее 
местонахождение неизвест-
но, о ней можно судить по 
авторской фототипии, пере-
дающей тот оптический эф-
фект, который привел био-
лога и мистика Николая Ваг-
нера в восторг: «Трудно те-
перь предсказать, куда пой-
дет пейзажная живопись, но 
перед ней распахнулось что-
то широкое, светлое, совер-
шенно новое, небывалое... 
о чем никто не смел думать».

Дивясь картинам Куинд-
жи и собственным ощуще-
ниям, современники подо-
зревали художника чуть ли 
не в алхимических опытах, 
поводом к чему служила его 
дружба с химиком Дмитри-
ем Менделеевым и физиком 
Федором Петрушевским, 
изобретателем оптических 
приборов, исследователем 
отражения света поверхно-
стью картин и физических 
свойств масляных красок. 
На самом деле занятия уче-
ных посещали и другие ху-
дожники. А исследования, 
проведенные в Третьяков-

ской галерее, ничего сверхъ-
естественного в красках Ку-
инджи не обнаружили.

На выставке есть более 
ранний вариант той же «Бе-
резовой рощи», окруженный 
целым рядом этюдов. И как 
бы кому не виделся в ней 
Моне (это отмечали еще сов-
ременники), Куинджи явно 
опередил импрессионист-
скую манеру, выведя живо-
пись к тогда еще неведомым 
берегам символизма, фовиз-
ма, экспрессионизма. Осо-
бенно в этом убеждают рабо-
ты «позднего» Куинджи (их 
по большому счету публика 
узнала после смерти худож-
ника) — закаты, горы, обла-
ка, радуги, очевидно тяготе-
ющие к философии русского 
космизма. В них пережива-
ние природы сродни духов-
ному, мистическому.

На пике славы и коммер-
ческого успеха в 1882 году 
(картины за огромные день-
ги приобретает Павел Тре-
тьяков, а «Лунную ночь на 
Днепре», например, еще до 
ее завершения за небывалые 
5 тыс. руб. покупает великий 
князь Константин Констан-
тинович) Куинджи отказыва-
ется от выставочной деятель-
ности и закрывает двери мас-
терской даже для коллекцио-
неров. Покупает большой уча-
сток земли в Крыму, где подо-

лгу живет с женой, приобрета-
ет три доходных дома на Васи-
льевском острове, сдает квар-
тиры внаем, а потом его вы-
годно продает. Вырученные 
деньги тратит на благотвори-
тельность, жертвуя огромные 
суммы на создание Общества 
поддержки молодых худож-
ников (позже названное в его 
честь), организует выставки, 
учреждает премии, вывозит 
учеников на пленэры в Крым. 
Живет при этом довольно 
скромно: в Петербурге — на 
съемных квартирах, в Кры-
му — в дощатых постройках 
посреди дикой природы, и да-
же, бывает, ночует прямо на 
дереве, да что там — пытается 
соорудить летательный аппа-
рат, чтобы лучше рассмотреть 
закаты и рассветы.

За годы «затворничества», 
а это почти три десятилетия, 
Куинджи создал около 500 
полотен и 300 произведений 
графики: что-то он показывал 
лишь близкому окружению, 
большой выставки они удос-
тоились уже после его смер-
ти, а самые важные из них 
есть на нынешней выставке. 
Глядя на них, остается только 
гадать, какой свет искал неу-
томимый Куинджи, вырос-
ший из сироты и подсобного 
рабочего в одного из важней-
ших художников в истории 
русского искусства.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Живопись лунного света
Архип Куинджи в Третьяковской галерее

В прокате режиссерский дебют  
актера Брэдли Купера «Звезда  
родилась» — третий ремейк 
классической голливудской 
истории про Галатею, которая 
обошла в гонке за славой свое-
го Пигмалиона. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 Эта грустная сказка про Золуш-
ку, недолговечность славы и темную 
изнанку шоу-бизнеса едва ли не ро-
весница самого Голливуда. Первым 
ее рассказал Уильям Уэллман в 1937 
году, в фильме снялись тогдашние 
звезды Фредрик Марч и Джанет Гей-
нор, зрители рыдали. В 1954 году 
Джордж Кьюкор снял ремейк — мю-
зикл с Джуди Гарленд и Джеймсом 
Мейсоном в главных ролях. Зрители 
снова обливались слезами, а фильм 
был номинирован на шесть «Оска-
ров». В версии Фрэнка Пирсона 1976 
года Барбра Стрейзанд и Крис Крис-
тофферсон играли уже не киноз-
везд, а рок-музыкантов, поэтому там 
опять много пели (одна из песен по-
лучила «Оскар»). Ленту разнесла кри-
тика, но зрителей это не остановило, 
они снова расчувствовались.

Таким образом, картина Брэдли 
Купера — это ремейк ремейка ре-
мейка, хотя ближе всего она все-та-
ки к варианту со Стрейзанд (не зря 
же здесь тоже часто обсуждается нос 
главной героини). Понятно, что хоть 
на какую-нибудь оригинальность 
надеяться в этом случае не прихо-
дится, зато популярный актер смог 
потренироваться в режиссуре на 
проверенном материале, а поклон-
ники Леди Гаги наверняка сделают 
фильму кассу.

Джексон Мейн — потасканная, 
сильно пьющая, но все еще яркая 
звезда кантри-рока (эту роль начи-
нающий режиссер, конечно, оста-
вил себе). Впрочем, харизмы в нем 
не найти, поэтому зритель должен 
просто поверить на слово, что этот 
непримечательный мужик в стет-
соне, исполняющий заунывные 
баллады, собирает стадионы. Од-
нажды Джексона заносит в клуб, 
где выступают дрэг-квин (среди 
них у него тоже находятся фанаты), 
здесь и происходит его судьбонос-
ная встреча с официанткой Элли 
(Леди Гага). Она исполняет со сце-
ны «La vie en rose», вытаскивая ро-
зы из самых неожиданных мест (на-
пример, из-за уха или из-под юбки), 
и видавший виды рокер оказывает-
ся этим покорен. Когда же выясня-
ется, что Элли и сама пишет песни, 
его интерес мгновенно перерастает 

в любовь. Девушка отвечает взаим-
ностью, да и как иначе, ведь он по-
хвалил ее нос!

Дальше фильм движется со всеми 
положенными остановками. Вот влю-
бленные открывают друг другу душу: 
она всегда мечтала петь на сцене, но 
была не уверена в себе (из-за носа, ко-
нечно), а у него было тяжелое детст-
во и папа-алкоголик (что должно раз 
и навсегда объяснить и оправдать 
проблемы с алкоголем самого Джек-
сона). Вот он выводит ее на сцену, они 
поют дуэтом, запись набирает сотни 
тысяч просмотров на YouTube, они 
отправляются на гастроли вместе, 
и все говорят, что давно не видели 
его таким счастливым. Вот он увозит 
ее на мотоцикле в Аризону, ветер раз-
вевает ее волосы, на остановке в дай-
нере они сочиняют новую песню. Вот 
они вместе принимают ванну с пе-
ной, мажут друг друга тортом и целу-
ются на фоне закатов — все это вре-
мя Джексон не просыхает, но пьянст-
во любви не помеха.

Неприятности в раю начинают-
ся, когда Элли замечает циничный 
менеджер (Рафи Гаврон) и начина-
ет лепить из нее что-то вроде за-
тертой пародии на Бритни Спирс. 
Трудно представить, что такой про-
дукт может быть кому-то интересен 
в 2018 году, но так положено по сце-
нарию — и Элли, перекрасив воло-
сы и сменив гардероб, становится 
звездой, а Джексон мрачнеет и все 
больше пьет. В предыдущих версиях 
причиной этого была банальная за-
висть и профессиональная ревность, 
но Купер не может допустить, чтобы 
его героя обуревали такие низмен-
ные чувства. Он напивается, не в си-
лах вынести, как Элли растрачивает 
себя на бездуховную попсу.

Хеппи-энда снова не будет, и чув-
ствительным зрителям лучше зара-
нее приготовить носовые платки. 
Впрочем, они могут остаться сухи-
ми, потому что поверить во все эти 
перипетии никак не получается. Ре-
жиссер Купер здесь любуется голубы-
ми глазами актера Купера, его подтя-
нутым торсом и скупыми мужскими 
слезами, стекающими по небритым 
щекам, а Леди Гага старательно изо-
бражает простую девчонку в кош-
марных нарядах. И если художник 
по костюмам поработал на славу, то 
о самой певице этого не скажешь: 
ее актерские способности сильно 
уступают музыкальным. Потратить 
два с лишним часа экранного време-
ни на доказательство этого простого 
факта, конечно, смело, но, кажется, 
это тот самый редкий случай, когда 
лучше один раз услышать, чем столь-
ко раз увидеть.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Не готовьте  
ваши носовые платки
«Звезда родилась»  
с Леди Гагой и Брэдли Купером

В документальном спектакле 
«Земля мечты» истории беженцев 
рассказали сами беженцы 
ФОТО ДМИТРИЯ МАТВЕЕВА/SIRENOS.LT

В 1954 году Джордж Кьюкор снял 
 ремейк — мюзикл с Джуди Гарленд 
и Джеймсом Мейсоном в главных 
 ролях. Зрители снова обливались 
 слезами, а фильм был номинирован 
на шесть «Оскаров»

Посмотреть на ярко-зеленую полоску Днепра, 
освещенного луной, в свое время выстраивались 
огромные очереди   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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МОК может исключить бокс из программы  
Олимпийских игр 2020 года в Токио,  
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СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хабиб Нурмагомедов вышел за рамки поединка
Он выиграл бой с Конором Макгрегором, но может быть наказан за участие в драке

Самый главный бой года в смешанных 
единоборствах (MMA) завершился од-
ной из самых ярких российских побед 
в бойцовских жанрах и одним из са-
мых громких скандалов. Хабиб Нурма-
гомедов в Лас-Вегасе очень убедитель-
но — имея преимущество на протяжении 
всего поединка, а в четвертом раунде 
заставив соперника сдаться, проведя 
фирменный удушающий прием,— побе-
дил считавшегося до сих пор безуслов-
ной звездой MMA номер один ирлан-
дца Конора Макгрегора. Но сразу после 
завершения матча рядом с октагоном 
и непосредственно внутри него возни-
кла массовая драка, в которой активное 
участие приняли Нурмагомедов и пред-
ставители его команды, задержанные 
полицией. В итоге церемония награжде-
ния была сорвана. А в промоушене UFC 
не исключают, что по итогам расследо-
вания по отношению к Хабибу Нурмаго-
медову будут применены суровые санк-
ции. В список вероятных мер входит не 
только лишение чемпиона гонорара, ко-
торый мог быть рекордным для MMA, но 
и дисквалификация.

тот бой на T-Mobile Are na, не-
сомненно, войдет в историю даже не сме-
шанных единоборств, относительно моло-
дого вида, начавшего развиваться лишь в 
1990-е годы, а единоборств вообще. Как гран-
диозная сага, «подперченная» кучей захваты-
вающих и скандальных эпизодов. Сага с оди-
наково масштабными спортивной и около-
спортивной составляющими.

О необходимости такой схватки говори-
ли давно, где-то примерно пару лет,— с тех 
пор как стало очевидно, какой невероятной 
востребованностью у публики пользуется 
Конор Макгрегор и как быстро приближает-
ся к его уровню популярности и каким не-
вероятным талантом обладает другой легко-
вес (легкий вес в MMA — это категория до 
70 кг) — Хабиб Нурмагомедов. А уже после 
того, как в этом году принципиальная до-
говоренность о поединке была достигнута, 
произошло много чего, что подогрело ин-
терес к нему, заставило воспринимать его 
как событие совсем уж особенное. Нападе-
ние во время апрельского шоу Макгрегора 
и его друзей на автобус, где находились Нур-
магомедов и другие спортсмены, выливше-
еся в арест ирландца. Взаимный троллинг 
— вплоть до чересчур явных, чересчур раня-
щих оскорблений — во время мероприятий 
по раскрутке и так в принципе не нуждаю-
щегося в ней матча. Стычки лоб в лоб на 
пресс-конференциях, едва не выливавши-
еся в драки. И не похоже было, что это все 
спланированные, тщательно срежиссиро-
ванные акции, имитация ненависти и вра-
жды, какая в порядке вещей в том же про-
фессиональном боксе. Оскорбления и стыч-
ки выглядели какими-то безумно натураль-
ными, что ли.

Смесь и вправду получилась гремучей, 
термоядерной. А ее взрыву предшествовал 

бой, который, по идее, должен был вознести 
Хабиба Нурмагомедова, уже по количеству 
фолловеров в соцсетях на корпус опережаю-
щего основных отечественных спортивных 
звезд из куда более «классических» жанров, 
включая Александра Овечкина и Марию Ша-
рапову, на высоту запредельную, стратосфе-
рическую.

Его многие считали фаворитом боя, пусть 
и не стопроцентным. Потому что Конор Мак-
грегор до него два года не дрался по прави-
лам MMA, а его прошлогодний боксерский 
поединок против Флойда Мейуэзера — не 
спорт в чистом виде, а полушоу-полуцирк ра-
ди гигантских денег — был, надо полагать, 
так себе практикой, так себе подпиткой для 
тонуса. Потому что стиль Хабиба Нурмагоме-
дова, в апреле получившего титул чемпиона 
UFC после выигрыша у Эла Яквинты, искус-
ного борца, знающего, как нейтрализовать 
лучших «ударников», как подозревали, неу-
добен Макгрегору, в партере не такому опас-
ному, как в стойке. Но едва ли кто-то подозре-
вал, что преимущество Нурмагомедова ока-
жется столь велико.

В начале боя Конор Макгрегор провел в 
стойке лишь несколько секунд, прежде чем 
напоролся на проход в ноги и тейкдаун — 

перевод в ненавистный партер. Там, в пар-
тере, он мучился вплоть до гонга.

Но это Нурмагомедов только разминал-
ся. Во втором раунде он поймал Макгрего-
ра на резкий удар правой и, пока тот, потря-
сенный, переваривал его, чуть не добил ир-
ландца коленом, снова завалив на настил 
октагона (так в соревнованиях крупнейше-
го в MMA промоушена UFC называется ого-
роженная не канатами, как ринг, а метал-
лической сеткой площадка для боев). Те-
перь претендент был вынужден сносить 
целую ударную канонаду. Он выжил чудом. 
И телекамеры с удовольствием брали в фо-
кус разбитое лицо Макгрегора, его потух-
ший взгляд.

Правда, затем была пятиминутка, заста-
вившая, наверное, тех, кто переживал за Ко-
нора Макгрегора, поверить в то, что все еще 
может перевернуться с ног на голову. Он, из-
битый, измочаленный, вроде бы приобо-
дрился и даже наконец заставил Хабиба Нур-
магомедова поиграть на «чужом поле» — в 
бокс… Но впечатление насчет того, что Мак-
грегор воскрес или по крайней мере поти-
хоньку воскресает, нащупывает второе ды-
хание, было, конечно, иллюзией.

Взявший передышку Нурмагомедов в чет-
вертом, предпоследнем раунде провел оче-
редной тейкдаун и, терзая внизу Макгрего-
ра, сумел зайти ему за спину. А это то положе-
ние, в котором россиянин опасен смертель-
но. Развязка была острым ножом в сердце для 
людей, обожающих Макгрегора, не сомне-
вавшихся в том, что он — лучший из лучших. 
Нурмагомедов сдавил правой рукой шею ир-
ландца, а тот, немножко потерпев, сделал без 

труда распознаваемое всеми рефери движе-
ние — три хлопка ладонью, означающие, что 
боец сдается. Лучшим из лучших стал другой.

В нормальной ситуации, в ситуации без 
заранее выдернутой из гранаты чеки бли-
жайший после боя час был бы примерно та-
ким. Празднующий внутри клетки, подни-
мая вверх пояс, безумно сладкий и почет-
ный триумф Хабиб Нурмагомедов. Беско-
нечные поздравления. Рассуждения анали-
тиков о том, какой может быть телеаудито-
рия этого боя и какие доходы он принесет: 
все ведь ждали уникальных маркетинговых 
достижений. А еще — о том, кто должен быть 
оппонентом Нурмагомедова, одержавшего 
27-ю подряд победу в MMA, в 28-м в карьере 
бою: кто-то из тех, с кем ему еще встречаться 
не доводилось, или все же повторно — рас-
топтанный Макгрегор, раз уж битвы с ним 
так хорошо продаются?

Но чека была давно выдернута, а взрыв 
прогремел такой, что стандартная карти-
на рассыпалась на мелкие кусочки, унич-
тожив актуальность всех вопросов. Вместо 
празднований был град разных предметов 
типа пивных банок, брошенных с трибун 
в основном одетой в ирландские цвета пу-
блики, и целая серия вспыхнувших потасо-
вок. И если бы все ограничилось драками 
между зрителями, это было бы полбеды. Бе-
да заключалась в том, что ими дело не огра-
ничилось.

Американские комментаторы, кажется, 
сами не сразу поняли, что человек, выпры-
гивающий за пределы октагона и набрасы-
вающийся на спарринг-партнера Макгрего-
ра Диллона Дэниса — это Хабиб Нурмаго-

медов: «Такого не может быть! Он же не мо-
жет покидать клетку…» Зато они сразу рас-
познали в двух крепких мужчинах, кото-
рые прорвались внутрь бурлящего октаго-
на к ирландскому углу и помутузили Макг-
регора (ну или попробовали помутузить — 
сильных ударов он, строго говоря, не про-
пустил), членов команды чемпиона. Позже 
этих двух мужчин и третьего, тоже активно-
го, задержала полиция…

Заварушка была долгой. Она «смыла» на-
чисто церемонию объявления итога боя и 
награждения: и Нурмагомедов, и Макгрегор 
покинули зал. А президент UFC Дейна Уайт 
признавался, что сам настоял на том, чтобы 
россиянин ушел: иначе можно было спрово-
цировать совершенно невероятную по мас-
штабам катастрофу, учитывая накал стра-
стей и настрой публики.

Но это не значит, будто бы Уайт однознач-
но встал на сторону Хабиба Нурмагомедова. 
Говоря об этом вечере как об «ужасном», он 
характеризовал его поведение как «глупое» 
и «сумасшедшее». Он также подтвердил, что 
после завершения расследования, оператив-
но открытого Спортивной комиссией штата 
Невада, к виновникам скандала обязательно 
будут применены санкции.

Некоторые из мер по большому счету уже 
известны. Например, Дейна Уайт сказал, что 
представители команды Хабиба Нурмагоме-
дова, напавшие на Конора Макгрегора, то-
же спортсмены, выступать в UFC, где «таким 
не место», больше, скорее всего, не будут. А у 
одного из напавших — Зубайры Тухугова — 
был, кстати, запланирован довольно значи-
мый бой против Артема Лобова.

Кроме того, Уайт, сославшись на разго-
вор с главой Спортивной комиссии Невады 
Бобом Беннетом, проинформировал о том, 
что тот склоняется к тому, чтобы лишить 
Нурмагомедова положенного ему гонора-
ра. Речь между тем идет о серьезной сумме. 
Размер призового фонда в этом бою не раз-
глашался, но источники предсказывали, 
что при условии успешной реализации про-
даж билетов и прав на просмотр его транс-
ляции заработок каждого из бойцов вполне 
может преодолеть еще недавно немысли-
мую в смешанных единоборствах планку в 
$10 млн. При этом в отношении Макгрего-
ра комиссия, опросив его, не нашла причин 
для задержки с выплатой.

Но и это не самое неприятное для Хабиба 
Нурмагомедова. На возможность его отстра-
нения от боев намекал и Дейна Уайт. По дан-
ным телеканала ESPN, у Спортивной комис-
сии Невады, принимая во внимание, что, по-
кинув октагон и вступив в драку, Нурмагоме-
дов совершил беспрецедентное по грубости 
нарушение регламента, по сути, не остается 
иного выбора, кроме как наложить на него 
либо короткую, почти символическую, либо 
достаточно длительную дисквалификацию. 
А дисквалификация автоматически вылива-
ется в лишение чемпионского титула. И не-
понятно, способны ли напоминания Нур-
магомедова о том, с какой регулярностью 
и прямотой до боя унижал его достоинства, 
сыпя бранью на тему национальной и рели-
гиозной принадлежности россиянина, Мак-
грегор, послужить надежным смягчающим 
обстоятельством.

Алексей Доспехов

Удушающий прием в исполнении 
Хабиба Нурмагомедова  
в четвертом раунде боя с Конором 
Макгрегором развеял последние  
сомнения насчет того, кто лучший 
боец в MMA, но не убил интригу  
по поводу того, кому будет  
принадлежать чемпионский титул  
ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Премьер в лиге не меняется
«Зенит» победил «Краснодар» в матче за лидерство

В воскресенье завершился  
10-й тур чемпионата России 
по футболу, в конце которого со-
стоялись два главных матча игро-
вого уикенда. Особенно важной 
была встреча в Санкт-Петербур-
ге, где «Зенит» и «Краснодар» бо-
ролись за лидерство в премь-
ер-лиге. Хозяева поля добились 
успеха со счетом 2:1 и укрепили 
свои позиции во главе турнирной 
таблицы. Между тем «Локомо-
тив», одержав победу над ЦСКА 
в гостях — 1:0, не пустил армей-
цев в тройку и сократил отстава-
ние от них до одного очка.

10-м туре чемпионата Рос-
сии самые высокие ставки стояли 
на кону, конечно, в матче «Зенит»—
«Краснодар», ведь в нем соперни-
чали первый и второй клубы пре-
мьер-лиги, которые разделяли все-
го три очка и которые могли поме-
няться местами. Причем смена ли-
дера, можно сказать, назревала. Да, 
«Зенит» выдал лучший старт в ны-
нешнем сезоне, сразу оккупировал 
верхнюю строчку турнирной табли-
цы и никому ее не уступал, тогда как 
«Краснодар» довольно долго нахо-
дился за пределами призовой трой-
ки. Но постепенно кубанцы набрали 
обороты и не просто вплотную подо-
брались к петербуржцам, а застави-
ли говорить о себе как о самой игра-
ющей команде первенства, то есть 
демонстрирующей на данный мо-
мент наиболее привлекательный и 

одновременно эффективный фут-
бол, что, кстати, подтвердил и недав-
ний матч с испанской «Севильей» в 
Лиге Европы. Победная серия черно-
зеленых на всех фронтах достигла се-
ми игр, а три предыдущие встречи в 
Российской премьер-лиге они завер-
шили с общим счетом 10:0. У «Зени-
та» же, наоборот, наметился явный 
спад, который выплеснулся в пора-
жение от «Анжи», а затем проявил-
ся и на международной арене, хотя 
чешскую «Славию» в той же Лиге Ев-
ропы подопечные Сергея Семака со 
скрипом все-таки одолели.

Поначалу «Зенит» атаковал боль-
ше и опаснее, но первую по-настоя-
щему голевую ситуацию все же со-
здали гости, и только капитан си-
не-бело-голубых Бранислав Ивано-
вич не позволил Павлу Мамаеву по-
разить пустые ворота. К слову, через 
несколько минут сербский защит-
ник еще раз выступил в роли врата-
ря, отразив удар Юрия Газинского. А 
вскоре хозяев выручила штанга, ког-
да с убойной дистанции бил Виктор 
Классон. К этому времени инициати-
вой уже прочно владел «Краснодар», 
которому оставалось лишь реализо-
вать свое преимущество. Однако с 
исполнением у южан возникли про-
блемы, ведь до перерыва у них бы-
ло минимум четыре возможности за-
бить. В итоге первый тайм закончил-
ся вничью 0:0, а во втором петербур-
жцы очень быстро перевернули игру 
и за 20 минут фактически предреши-
ли ее исход.

Похоже, сюрпризом для гостей 
стал ранний выход на замену Алек-

сандра Кокорина, кардинально из-
менивший расстановку сил на по-
ле. «Зенит» заметно прибавил в ско-
рости и агрессии на чужой полови-
не, что привело к двум результатив-
ным атакам — отличились Артем 
Дзюба и Роберт Мак, причем обоим 
ассистировал Себастьян Дриусси. 
Под занавес встречи краснодарцы 
отквитали один гол благодаря пе-
нальти и попытались избежать по-
ражения, но их усилия свело на нет 
удаление Сергея Петрова за фол по-
следней надежды. Так команда Се-
мака одержала победу, после кото-
рой снова оторвалась от ближайше-
го преследователя на шесть очков, 
дав понять конкурентам, что ее иг-
ровой кризис не носит глубинный 
характер, а связан скорее с плот-
ным рабочим графиком. Впрочем, и 
«Краснодар», вымотавшись три дня 
назад в противостоянии с «Севиль-
ей», судя по всему, столкнулся с ана-
логичными трудностями.

Ну а на десерт в 10-м туре было 
приготовлено столичное дерби, в ко-
тором схлестнулись два представи-
теля России в Лиге чемпионов. Мо-
лодой ЦСКА, произведя фурор своей 
победой над мадридским «Реалом», 
получил хороший шанс достичь еще 
одной важной вехи и впервые по хо-
ду нынешнего первенства пробить-
ся в тройку призеров. Но и для бук-
сующего «Локомотива», остро ну-
ждавшегося в мощном эмоциональ-
ном толчке, этот матч имел огром-
ное значение. Тем не менее на пер-
вых же минутах железнодорожники 
упустили из виду лучшего бомбар-

дира премьер-лиги Федора Чалова, 
прорыв которого обезвредил их гол-
кипер Маринато Гильерме. С другой 
стороны, они правильно отреагиро-
вали на тревожный звонок и усили-
ли меры безопасности перед своими 
воротами. Армейцы тоже строго иг-
рали сзади, правда, в одном из эпи-
зодов первого тайма арбитр Алек-
сей Матюнин вполне мог наказать 
их за нарушение правил против Эде-
ра в штрафной площади. Потом су-
дейская бригада, по всей видимо-
сти, ошибочно отменила гол «Локо-
мотива» с углового, зафиксировав 

офсайд, а уже во втором тайме Матю-
нин принял очередное спорное ре-
шение, удалив того же Эдера, кото-
рый высоко поднял ногу, но не при-
чинил ущерба Родриго Бекао. Около 
30 минут ЦСКА провел в большин-
стве и проиграл. В концовке три оч-
ка действующим чемпионам стра-
ны принес немецкий защитник Бе-
недикт Хёведес, нанесший свой 
разящий удар опять же после пода-
чи углового. Красно-синие так и не 
сдвинулись с шестого места, а крас-
но-зеленые поднялись на седьмое.

Александр Ильин

Десятый тур
«Арсенал»—«Уфа» 1:1
Костадинов, 70 — Игбун, 45+2

«Рубин»—«Урал» 1:0
Азмун, 21

«Ростов»—«Оренбург» 0:1
Терехов, 11

«Крылья Советов»—«Динамо» 1:0
Корниленко, 51

«Енисей»—«Спартак» 2:3
Дугалич, 51; Кичин, 69 (пен.) — Игнатов, 47;  
Зе Луиш, 59 (пен.); Тимофеев, 90+2

«Ахмат»—«Анжи» 0:0
«Зенит»—«Краснодар» 2:1
Дзюба, 50; Мак, 65 — Мамаев, 81 (пен.).  
Удаление: Петров («Краснодар»), 85, ф. п. н.

ЦСКА—«Локомотив» 0:1
Хёведес, 88.  
Удаление: Эдер («Локомотив»), 2 ж. к.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 8 1 1 20:8 25

2. «Краснодар» 6 1 3 18:8 19

3. «Ростов» 5 3 2 10:4 18

4. «Спартак» 5 3 2 10:7 18

5. «Рубин» 4 5 1 12:9 17

6. ЦСКА 4 4 2 14:5 16

7. «Локомотив» 4 3 3 11:10 15

8. «Оренбург» 4 2 4 11:9 14

9. «Ахмат» 3 3 4 9:12 12

10. «Урал» 3 2 5 10:17 11

11. «Крылья Советов» 3 1 6 4:14 10

12. «Арсенал» 2 4 4 11:11 10

13. «Анжи» 3 1 6 6:15 10

14. «Динамо» 2 4 4 9:10 10

15. «Уфа» 2 3 5 7:13 9

16. «Енисей» 1 2 7 6:16 5

Э

B
Нападающий «Зенита» Артем Дзюба (№22) забил важный гол  
в матче с «Краснодаром», победа над которым позволила  
его команде сохранить лидерство в чемпионате России      
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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